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Эксперты 
подозревают: 
компания 
Сергея Галицкого 
несётся к краху

Донской
«Левиафан»

Стр. 16

отталкивает 
«Магнит» 

ЕС формирует 
собственную 

армию

Европризыв
Стр. 8

порошенко, 
где золото 
Януковича?

идолы со свастикой
В России героизируют нацистских преступников?

полуостров 
невезения
За год в Крыму ничего 
не изменилось: всё та же разруха, 
всё те же неурядицы

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

Семья 
ростовского 
политика 
получила землю. 
Крестьянин лёг 
в могилу
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анЕкДот нЕДЕЛи 

С ужасом узнал, что моя семья – расисты. У меня было 
свидание с чёрной девушкой, а потом мы пошли ко мне. 
Так вот, моя жена и дети не стали с ней разговаривать. 
А тёща даже замахнулась на неё шваброй.

коМпЕтЕнтно
Сергей МАРКОВ, 
директор Института 
политических исследований:
– На самом деле просто 
проявилась истина. 
Мы победили Гитлера 
практически в одиночку, 
а они вели себя так, как 
сейчас: туда-сюда крутили, 
сочувствовали больше, чем 
воевали, и старались сделать 
так, чтобы под контролем 
Советской армии оказалось  
в результате победы как 
можно меньше городов и 
стран.

Вадим ТРУХАЧЁВ, 
историк, преподаватель 
кафедры зарубежного 
регионоведения и внешней 
политики РГГУ:
– Немцы и раньше не 
приезжали на 9 Мая или по 
крайней мере не смотрели 
на парад. Им это просто 
неприятно по понятным 
причинам, комплексы 
заедают. Отказ Англии 
и США принять участие 
в торжествах связан с 
текущей политической 
обстановкой. Кроме того, 
он хорошо вписывается в их 
стремление приписать себе 
основную заслугу в победе 
над нацизмом.

Алексей МУХИН, 
гендиректор Центра 
политической информации:
– Праздник Победы – это 
домашний праздник. Это 
наш семейный праздник. 
Кто-то из западных 
лидеров считает, что он 
выглядит очень хорошо, 
когда демонстративно, 
публично отказывается 
от приглашения, но это 
выглядит высокомерно и не 
очень красиво. Это выглядит 
политическим актом. 

Глава Чечни Рамзан Кадыров удостоен 
очередной награды – ордена 
Республики Крым «За верность 
долгу». А всего за неделю до этого 
он получил из рук президента 
Путина орден Почёта – «за 
трудовые успехи, активную 
общественную деятельность и 
многолетнюю добросовестную 
работу». Это произошло на 
фоне слухов о конфликте между 
российскими силовиками и 
чеченским истеблишментом во 
главе с Кадыровым. Дискуссия 
вокруг лидера северокавказской 
республики обострилась после 
того, как он положительно 
охарактеризовал одного из 
обвиняемых в убийстве Бориса 
Немцова. На днях политик снова заявил, 
что знал Заура Дадаева   как «настоящего 
воина и патриота». В то же время он отметил, 
что если Дадаев «действительно причастен» к 
убийству оппозиционера, то его надо судить по 
всей строгости закона.

Источник:  «Эхо Москвы»

8% – 
На стороне  
Кадырова

35% – 
Затрудняюсь 
ответить

главы 26 государств мира уже подтвердили свой приезд в москву 9 мая на празднование 70-летнего юбилея победы 

Цифры 

Д
епутат Законодательного со-
брания Свердловской области 
Дмитрий Ионин переехал в по-
луразрушенный барак в городе 

Серове. На такой шаг он пошёл для 
того, чтобы сдвинуть с мёртвой 
точки решение проблемы ветхо-
го жилья. «Более ветхое жилище, 
чем этот барак, найти трудно. Но 
это не помешало чиновникам 
Серова признать дом пригод-
ным для жилья и «прописать» 
ему капитальный ремонт», – от-
метил парламентарий. 

Однако эксперимент закончил-
ся, едва начавшись. Уже делясь 

первыми впечатлениями, «новосёл» 
сообщил, что в бараке царят «дикий 
холод» и «невозможная вонь». В ито-
ге, проведя на новом месте всего одну 
ночь, депутат, по его собственному 
выражению, «провонял» и решил 
завершить акцию досрочно. «Я со-
вершенно не представляю, как люди 
живут в таких условиях. Кажется, что 
они уже смирились», – резюмировал 
народный избранник. Между тем 
коллеги-депутаты не оценили по-
ступок Ионина и хотят наказать его 
за пропуск пленарного заседания. 
Какие санкции применят к «прогуль-
щику», пока неизвестно.

крЕатив

запаД против
ДнЯ побЕДы 

Т
ак, традиционный парад 
на Красной площади от-
казалась почтить своим 
вниманием канцлер Герма-
нии Ангела Меркель. Вме-
сто этого она пообещала 
на следующий день вместе 
с президентом Путиным 
возложить венок к Могиле 

неизвестного солдата. Вслед за Мер-
кель приглашение на Парад Побе-
ды отклонили британский премьер 
Дэвид Кэмерон, президент Польши 
Бронислав Коморовский и председа-
тель Евросовета Дональд Туск. Ещё 
раньше это сделали главы Литвы, 
Латвии и Эстонии. Скорее всего не 
будет и президента США Барака Оба-
мы, а глава Франции Франсуа Олланд 
до сих пор пребывает в тягостных 
раздумьях. Чего не скажешь, напри-
мер, о президенте Чехии Милоше 
Земане. «Своим неучастием в торже-
ствах в Москве я оскорбил бы память  
150 тыс. советских солдат, отдавших 
жизни за освобождение Чехослова-
кии», – подчеркнул он.
Тем временем в Интернете набирает 
обороты акция «Поздравь Ангелу 
Меркель с Днём Победы», которую 
организовал врач из Новокузнецка 

Вадим Раскин. «Если Меркель не 
хочет приезжать на праздник, то 
пусть праздник приедет к ней в виде 
поздравлений и открыток от наших 
людей», – рассудил сибиряк. Некото-
рые сочли эту затею не совсем этич-
ной, но есть и те, кто её одобрил. В их 
числе – губернатор Кемеровской 
области Аман Тулеев: он призвал 
земляков поучаствовать в акции, 
отметив при этом, что фрау Меркель 
следует слать «именно поздравления 
с Днём Победы без всяких оскорбле-
ний и унижений». Более того, глава 
Кузбасса решил отметить автора 
идеи региональной наградой.
Полный список участников торжеств 
по случаю 70-летия Победы Кремль 
опубликует после того, как получит 
ответ от всех, кому были отправ-
лены приглашения. «Конечно, мы 
будем высоко ценить зарубежное 
присутствие. Но это не главное. Это 
праздник всей нашей страны, всего 
нашего народа, всех наших ветера-
нов. Поэтому вне зависимости от 
зарубежного присутствия празд-
ник будет общенародным в полном 
смысле этого слова», – заявил пресс-
секретарь российского президента 
Дмитрий Песков.

В России полным ходом идёт подготовка к празднованию 
70-летия Победы в Великой Отечественной войне, но 

окончательного списка гостей пока нет. Чем ближе 9 Мая, 
тем чаще приходят известия о том, что очередной западный 

лидер не приедет в Москву на юбилейные торжества.

60 000 000 000 рублей 
предлагает сэкономить Минфин на 
индексации зарплат госслужащих, 

социальных выплат, пособий и 
компенсаций, сообщила глава 
думского Комитета по труду, 

социальной политике и делам 
ветеранов Ольга Баталина.

1 000 000 подписчиков 
набрал аккаунт премьер-министра 

России Дмитрия Медведева 
в Instagram. По этому случаю 

политик сделал благодарственную 
запись, сопроводив её своей новой 

фотографией в популярном сегодня 
формате селфи.

Более 2 500 000 российских 
ветеранов до 9 мая получат медали 

«70 лет Победы» и денежные 
выплаты в размере от 3 до  

7 тыс. рублей, рассказал глава 
администрации президента РФ, 

председатель оргкомитета «Победа» 
Сергей Иванов.

Около 1500 
административных дел 

возбудила Генпрокуратура с 
начала года из-за завышения 
цен на продукты. Прокуроры 

обнаружили завышенные 
торговые надбавки и ценовые 
сговоры на сахар, мясо и хлеб.

Депутат поселился в ветхом 
бараке, но не выдержал вони

вы за фСб или 
за кадырова?

57% – 
На стороне ФСБ

ТАСС
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Официальный представитель 
Госдепартамента США Дженнифер 
Псаки заявила, что санкции, введённые 
против России, останутся в силе, пока 
Крым не вернётся в состав Украины. 
Представитель Госдепа США отметила, 
что «фальшивый референдум в Крыму» 
в прошлом году прошёл с нарушением 
законодательства Украины. Канцлер 
Германии Ангела Меркель на днях тоже 
заявила, что Германия никогда не признает 
присоединение Крыма к России. В то 
же время на прошедшем саммите ЕС 
в Брюсселе официального решения 
о продлении антироссийских санкций, срок 
действия которых истекает в июле, принято 
не было. Как стало известно, против этого 
резко возражали лидеры большой группы 
европейских государств. В результате было 
озвучено промежуточное решение, согласно 
которому вопрос продления санкций 
увязан с процессом реализации минских 
договорённостей. Так когда стоит ожидать 
окончания санкционной борьбы с Россией? 

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
САНКцИИ введеНы 
НАдОлГО

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
10%

Вероятность: 
40%

– Многие европейские политики и 
прежде заявляли, что санкции против 
России – это бесперспективный путь. 
Он лишь причиняет ущерб экономике 
европейских стран, которые теряют 
миллиарды евро от сворачивания 
сотрудничества с Россией. Напри-
мер, из-за отказа Франции поставить 
нам вертолётоносцы «Мистраль» эта 
страна рискует лишиться автори-
тета надёжного продавца оружия. 
Одним из следствий этого стало 
намерение Индии отказаться от при-
обретения 126 французских истре-
бителей Rafale общей стоимостью 
более 10 млрд долларов США. Такие 
страны, как Кипр, Греция, Венгрия, 
Испания, Словакия, Австрия, Италия, 
заинтересованы в сотрудничестве с 
Россией. В случае дальнейшего обо-
стрения украинской ситуации и роста 
убытков европейской экономики 
Евросоюз может начать наконец-то 
проводить политику, выгодную ему, 
а не США.

 – И без нынешнего заявления Псаки было 
очевидно, что политика санкций в отноше-
нии России будет иметь длительный харак-
тер. Это традиционная стратегия США, 
направленная на планомерное многолет-
нее давление. На примере истории можно 
убедиться, что экономические и политиче-
ские санкции, установленные Вашингто-
ном в отношении какого-либо государства, 
сохранялись на протяжении нескольких 
десятилетий. Достаточно вспомнить жёст-
кую политику США в отношении Ирана или 
Кубы, испытывавшей на себе экономиче-
ское и политическое давление на протяже-
нии всей второй половины XX века. Приня-
тая в 1974 году поправка Джексона – Вэника 
к закону о торговле США, ограничивавшая 
торговые взаимоотношения с СССР, была 
отменена лишь в 2012 году. И практически 
сразу заменена рядом иных ограничений –  
например, актом Магнитского. Санкции – 
удобный для США инструмент давления, 
поэтому в ближайшей перспективе мы вряд 
ли увидим примеры какого-либо послабле-
ния в отношении России.

– Драматичные события в Донбассе отвлекают 
внимание от Крыма. Создаётся миф, что в слу-
чае длительного прекращения огня санкции 
могут быть отменены сами собой. Нет войны – 
нет санкций. Это, конечно, совсем не так. Фор-
мально санкции могут быть отменены только 
после либо восстановления Украины в границах 
2013 года, либо официального признания Укра-
иной перехода Крыма в состав России. Боюсь, 
этого ждать придётся очень долго. Судя по опыту 
мировой истории, есть ещё одна возможность 
снятия санкций в далёкой перспективе – поли-
тика умиротворения. Западные элиты могут 
решить, что Крым и Донбасс – дело давнее, а 
сотрудничество с Россией – дело прибыльное, 
и простить её. Но это вопрос также очень далё-
кой перспективы. Вот и избран срединный путь 
осторожных санкций, которые уменьшают, но 
не прекращают торговлю, не затрагивают боль-
шинство влиятельных российских государствен-
ных деятелей, но лишают экономику кредитов. 
Эта игра в санкции может продолжаться долго, 
не нанося Западу существенного ущерба, но 
подогревая кризис в России, начавшийся ещё до 
крымской истории.

Богдан БЕЗПАЛЬКО, 
заместитель 
директора Центра 
украинистики и 
белорусистики МГУ 
им. М.В. Ломоносова: 

Александр ШУБИН, 
доктор исторических 
наук, координатор 
сообщества 
«Информационал»: 

Георгий ФЁДОРОВ, 
член Общественной 
палаты РФ, руководитель 
центра социальных 
и политических 
исследований «Аспект»: 

обратный ход
Когда отменят санкции против России?

– К сожалению, украин-
ская власть сейчас нару-
шает Минские соглашения, 
хотя Россия и согласилась 
на уступки. Складывается 
крайне напряжённая обста-
новка, которая может под-
толкнуть Европу ещё к более 

серьёзным санкциям. И это 
несмотря на то, что они бьют 
не только по России, но и по 
Европе. Это касается и биз-
несменов, и рабочих, и фер-
меров, и потребителей. Евро-
пейцы очень не любят, когда 
наступают на их социаль-

ные интересы, и правильно 
делают. Поэтому вполне 
возможно, что агрессивной 
риторике со стороны Запада  
будет сопутствовать теневое 
сотрудничество с Россией. 
Ведь сейчас во многом так и 
происходит. 

Александр БУЗГАЛИН, 
директор Института социоэкономики 
Московского финансово-юридического  университета: 

верСия третья: 
ОтдельНые ГОСудАрСтвА еС  
Не ПОзвОлят ПрОдлИть 
САНКцИИ

верСия втОрая:
САНКцИИ будут СущеСтвеННО 
СМяГчеНы дО КОНцА ГОдА

Вероятность: 
50%
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Сергей ДОРЕнКО

история ненависти

В
сего четыре лидера 
стран Европы при-
едут к нам на юби-
лей Победы. Между 
прочим, нас как-то 
развратили эти 
годы, как нам каза-
лось, потепления. 
Теперь мы думаем, 

что лидеров стран на празд-
нике должно быть много. А их 
не должно быть много.
Недавно я говорил с директо-
ром Института США и Канады 
Сергеем Роговым. Я позволил 
себе эмоционально обидеться 
на Запад, США, Джен Псаки, на 
их цинизм, на то, что они совсем 
не хотят слышать нашу правду. 
Нет общих критериев оценки 
ценности жизни и смерти 
человека. Мы им говорим: вот 
автобусную остановку снесли в 
Донецке, вот пакетный обстрел 
Луганска. А они: ну и ладно. Мы 
говорим, вот миллион бежен-
цев. Джен Псаки отвечает: да 
нет, это не беженцы, они пое-
хали навестить своих родствен-
ников или прекрасные горные 
курорты Ростовской обла-
сти. То есть мы в ответ полу-
чаем странные плевки. Сергей 
Рогов – американист уже 50 
лет подряд. Он в ответ на меня 
лукаво посмотрел и сказал: 
«Прекратите, никогда не было 

по-другому». Наша пропаганда 
против их пропаганды. Так 
было всегда. То есть история 
ненависти гораздо больше, чем 
история любви. И в этой нена-
висти жить нормально, это оче-
видно нормально.
Может быть, важно, чтобы 
приехала Меркель. Нам важна 
немецкая поддержка, потому 
что мы с ними воевали. Пока 
что, как говорит МИД, «пара-
метры её участия уточняются». 
Лавров назвал тех, кто приедет 
лично: лидеры КНР (Китая), 
Индии, ЮАР, Монголии, Кубы, 
Вьетнама, КНДР. Из Европы – 
Чехия, Словакия, Греция, Кипр.
Разве этого не достаточно? 
Нужно ли нам признание Запа-
дом наших заслуг? Ждали 
ли мы его в 1955-м, 1965-м,  
1975-м? Нет, не ждали. У нас не 
было поддержки Запада, и нам 
она была не нужна. Цена, кото-
рую наш народ заплатил за эту 
войну, не предполагает ожи-
дания приезда лидеров стран 
Европы. Мы самодостаточны в 
этом горе, в этой беде, и в этом 
счастье, и в этой победе.

Несанкционированный 
митинг левых сил  

в германском Франкфурте-
на-Майне, приуроченный 

к открытию в городе штаб-
квартиры Европейского 
центробанка, перерос в 
массовые беспорядки. 

Протест левых вызвали 
огромные затраты на 

создание штаб-квартиры 
ЕвроЦБ  на фоне кризиса 
в Греции. Митингующие 

строили баррикады и 
крушили витрины. Стражи 

порядка арестовали несколько 
сотен манифестантов, потеряв 

в битве с ними 88 человек 
ранеными. 

«о бюджете – 
либо  
хорошо,  
либо  
ничего.  
ну, раз 
хорошо 
не получается, 
тогда  
ничего».

Министр 
экономического 
развития РФ 
Алексей Улюкаев, 
на съезде российских 
промышленников 
и предпринимателей:

«Трансанатолийский проект» 
затевается в пику России

н
а прошлой неделе прези-
денты Реджеп Эрдоган, 
Георгий Маргвелашвили 
и Ильхам Алиев дали 

старт проекту TANAP – стро-
ительству системы газопро-
водов от азербайджанского 
месторождения Шах-Дениз 
на юг Италии. Трубы пройдут 
через Грузию, Турцию, Гре-
цию и Албанию. Про-
ект подаётся как аль-
тернатива российскому 
«Турецкому потоку», 
но, по сути, является не 
чем иным, как попыт-
кой воскресить мерт-
ворождённый проект 
«Набукко», в который 
в своё время вбухали 

несколько миллиардов дол-
ларов, однако впоследствии 
заморозили из-за его неэф-
фективности и дороговизны. 
Кстати, закачивать газ в 
трубы «Набукко» должны 
были с того же азербайджан-
ского месторождения Шах-
Дениз. 
В кулуарах «Газпрома» «суету 
вокруг TANAP» объясняют 
просто: зашли в тупик пере-
говоры о снижении цены на 

газ, поставляемый Россией 
в Турцию. Поначалу Москва 
согласилась предоставить 
Анкаре скидку в размере 
10,25%, но стороны так и 
не смогли договориться, к 
какому компоненту формулы 
применить эту скидку. Турки 
настаивают на том, чтобы 
скидка применялась к базо-
вой цене, а «Газпром» готов 
привязать скидку к кон-
трактной цене.  

Эти деньги 
в Лондоне 
решили 
выделить 
на то, 
чтобы 
оградить 
от 
влияния 
Кремля 
страны 
Восточной 
Европы. 

Т
аким образом британский Фонд 
добросовестного управления – с 
подачи премьер-министра Дэвида 
Кэмерона – вознамерился блокиро-

вать российскую пропаганду в странах 
«Новой Европы». Контрпропаганда на 
Украине обойдётся англичанам в 7 млн 
долларов, а остальные 23 млн Лондон 
потратит в Молдавии, Грузии, Боснии и 
Герцеговине и в Сербии. 
Много это или мало? Давайте сравним. 
Пять лет назад англичане затеяли «про-
паганду турецкой культуры в Армении», 

истратив на это 13 млн долларов – на 
эти деньги в рамках фестиваля британ-
ского кино показали несколько турецких 
фильмов, и только. На пропаганду вело-
сипедного транспорта британское прави-
тельство тратит куда больше – порядка 
94 млн фунтов стерлингов в год (за один 
фунт нынче дают полтора доллара). А на 
пропаганду евроинтеграции Брюссель 
в прошлом году истратил 2,3 млрд фун-
тов – и, как показывают последние собы-
тия, без особого успеха. Так что и 30 млн 
рискуют быть выброшенными на ветер.

газЦитата нЕДЕЛи

угроза

проЕкт

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

Северная корея готова начать ядерную  
войну

ЛЕвый Марш

о
б этом в интервью теле-
каналу Sky News заявил 
посол КНДР в Великобри-
тании Хен Хак Бон. Офи-

циальные лица Пхеньяна озву-
чивают подобные планы, как 
правило, по два-три раза в год 

– вероятно, чтобы держать в 
тонусе американцев, мечтаю-
щих разделаться с неуправляе-
мым северокорейским режимом 
раз и навсегда. Но на сей раз к 
угрозе прислушивались при-
стальнее, чем обычно: на днях 

воинство Ким Чен Ына успешно 
запустило семь ракет «земля – 
воздух», подтвердив тем 
самым слова посла: «Мы не 
говорим пустых слов. Теперь 
и мы можем наносить удары 
ядерным оружием».

наша пропаганда 
против их 
пропаганды. так 
было всегда. 
то есть история 
ненависти гораздо 
больше, чем 
история любви.

фотофакт

турция, грузия и азербайджан объявили 
о строительстве газопровода

Лондон потратит 30 миллионов на антироссийскую пропаганду

РИА Новости
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2 000 заложников казнили боевики 
«Исламского государства» с момента 
провозглашения ими халифата в июне 
прошлого года. Более половины убитых – 
гражданские лица. В том числе были 
казнены шесть детей и восемь женщин. 
Сейчас в заложниках у исламистов 
остаются 200 сирийских христиан. В целом 
же с начала конфликта в Сирии за четыре 
года гражданской войны пострадало 
свыше 200 тыс. человек.

Кира РЕМнёВА

ага? испугались?!

В
ычитала анекдот:
– Путин, Путин, ну 
где же ты? Выйди! 
Покажись, ну пожа-
луйста!
– Так уж и быть. Вот 
он я.
– Путин – уходи!
Почти неделю в 

Интернете и печатных СМИ 
бушевали страсти по поводу 
исчезновения президента 
Владимира Путина из публич-
ного поля. Больше всех бес-
покоились оппозиционно 
настроенные представители 
креативного класса. Со своих 
персональных страниц в 
Facebook, с газетных полос, в 
интернет-СМИ они чуть ли не 
требовали немедленно про-
демонстрировать им главу 
государства, попутно выдви-
гая самые невероятные вер-
сии его исчезновения. 
Чем же объяснить столь нездо-
ровую привязанность к нена-
вистному, казалось бы, полити-
ческому оппоненту, к «врагу»?
Этот феномен ещё в 50-е годы 
прошлого века очень под-
робно исследовали американ-
ские психологи. Тогда учёные 
изучали отношение амери-
канцев к СССР как к государ-
ству-агрессору. Оказалось, 
что особенно остро якобы 
исходящую от Кремля угрозу 
ощущают люди, имеющие 

проблемы в личной жизни, в 
работе, неуверенно смотря-
щие в будущее. «Люди, испы-
тывающие гнев или беспо-
койство по поводу их жизнен-
ных обстоятельств, невольно 
проецируют свои чувства на 
внешних врагов. Негативное 
отношение к СССР прямо кор-
релируется с беспокойством 
людей по поводу их личных 
проблем», – отмечает в своём 
исследовании доктор психоло-
гии профессор Нью-Йоркского 
университета Бретт Силвер-
стайн (Brett Silverstein). И чем 
больше у людей беспокойство 
по поводу личных проблем, 
заметили исследователи, тем 
выше они оценивают риски 
возможного военного столк-
новения СССР и США. 
Вот и получается, что кре-
ативный класс без устали 
костерит власти за собствен-
ные неурядицы. Выпавший на 
несколько дней из поля зре-
ния президент тут же посеял в 
их рядах панику. Ведь в отсут-
ствие «врага» и «агрессора» 
в жизненных не удачах при-
дётся обвинить себя. А делать 
это ох как не хочется.

Роскомнадзор вынес предупреждение 
порталу «Православие и мир» за 
публикацию новости о самоубийствах 
онкобольных, которых отсутствие 
обезболивающих препаратов толкает 
на суицид.

н
едовольство надзорного ведом-
ства вызвало описание причин и 
способов самоубийства. В ответ 
главный редактор портала про-

комментировала – мол, неужели надо 
писать «умер среди полного здоро-
вья»? Ведь фактически это ставит 
крест на дальнейших публикациях 
о продолжающейся череде суици-
дов людей, страдающих от невыно-
симых болей и не имеющих возмож-
ности из-за волокиты и бюрократии 
вовремя получить необходимые пре-
параты. А это, как ни крути, обще-
ственно значимая проблема. Также 
немало вопросов вызвал и запрет 

на описание способа самоубийства. 
Как считают чиновники, такие под-
робности могут являться пропаган-
дой суицида, негативно влияющей на 
юношество. Однако как быть в таком 
случае с той же трагедией «Ромео и 
Джульетта»? Переписывать финал? 
Более того, сами православные верую-
щие также интересуются: а можно ли 
в связи с такими запретами, рассказы-
вая детям историю Христа, упоминать 
о том, что Иуда удавился?

конфЛикт

криМинаЛ конфуз

крЕативЦифры

В
асилий Бочкарёв пообещал 
впредь формировать свой 
гардероб исключительно из 
одежды и обуви российского 

производства. Таким образом 
он намерен внести свою лепту в 
политику импортозамещения.
Впрочем, по-видимому, речь всё 
равно будет идти не о ширпотребе, 
а об изделиях, сделанных на заказ. 
«Вот уже две пары туфель себе 
пошил у наших мастеров. Недо-
рогие и очень удобные – надел и 
пошёл», – признался губернатор.

Судя по тому, что у пензенских 
сапожников уже образовалась 
очередь из клиентов на два 
месяца вперёд, примеру главы 
региона, похоже, решили после-
довать и его подчинённые.  
Василий Бочкарёв, руково-
дящий Пензенской областью 
с 1998 года, и прежде не раз 
изумлял своими решениями. 
Так, в 2013-м приказал мини-
страм областного правитель-
ства похудеть на 16 килограм-
мов.

Сделано это будет 
«по многочисленным 
просьбам граждан 
страны». При этом не 
исключено, что будет 
восстановлен советский 
опыт, когда после 
окончания занятий 
школьники во время 
каникул проходили 
«трудовую практику» 
в колхозах и на заводах.
 

С со от в е т с т в у ю щ и м 
заявлением высту-
пила директор 
департамента госпо-

литики в сфере общего 

образования Миноб-
рнауки Анастасия 

Зырянова.
«В последнее время мы 
получаем массу писем 

от родителей с жало-
бами, почему дети за 

три месяца забы-
вают всё, что 
они проходили в 
учебном году», – 

приводит её слова 
ТАСС. В резуль-

тате в министерстве 
решили вниматель-
нее изучить вопрос, 
д е й с т в и т е л ь н о 

ли нужен такой продолжи-
тельный отдых. Для этого 
Московский городской педа-
гогический университет про-
вёл исследование, которое 
показало, что на самом деле 
три месяца кряду не отды-
хали ни дореволюционные 
российские школяры, ни их 
советские потомки. 
Конечно, те, кто родился и 
вырос в СССР, тут могут воз-
мутиться: мол, как же так, 
отдыхали, помним! Однако 
Анастасия Зырянова напом-
нила: на самом деле до опре-
делённого времени существо-

вала и так называемая пятая 
трудовая четверть, когда 
школьники проходили тру-
довую отработку на предпри-
ятиях народного хозяйства. 
Правда, принуждать детей 
к труду запрещает закон. 
Тем не менее вектор задан. 
«На сегодняшний день наши 
школьники имеют самые 
продолжительные в мире 
каникулы. Правильно это 
или неправильно? Здесь нам 
нужны рекомендации учё-
ных, чтобы мы могли прини-
мать управленческие реше-
ния», – заключила Зырянова.

в россии запрещают писать о самоубийствах

итальянский 
мафиози делал 
пиццу в питере

иниЦиатива

люди, 
испытывающие 
гнев или 
беспокойство 
по поводу их 
жизненных 
обстоятельств, 
невольно 
проецируют 
свои чувства на 
внешних врагов

пензенский губернатор отказался 
от импортной одежды

Новые украинские власти 
потеряли скандальный золотой 
батон, найденный в своё время 
в резиденции Виктора Януковича. 
Вместе с драгоценностями 
экс-президента он хранился 
в Генеральной прокуратуре 

Украины. «Местонахождение 
золотого батона неизвестно. По 
сути, его украли, – приводит слова 

депутата Верховной рады Дмитрия 
Добродомова журнал Time. – 

И вопрос – кто? Два месяца 
на запросы – вещи были  
ли учтены, имеют ли они 
юридический статус – 
нам давали отписки. 
Мы с комитетом будем 
ставить вопрос: кто за это 
ответит?» Курьёзности 
истории придаёт тот 

факт, что одной из 
причин свержения 
Януковича как раз 
стали беспредельная 
коррупция 
и воровство во 
властных структурах. 
И вот теперь Пётр 
Порошенко оказался 
в похожей ситуации.

Влиятельный член 
сицилийской коза 
ностра бежал от 

правосудия и два 
года скрывался 
в России.

Сотрудники российского отделения Интерпола 
задержали в Санкт-Петербурге гражданина Ита-
лии Николо ди Мауро, в течение долгого времени 

находившегося в международном розыске. Как оказа-
лось, скромный мастер по изготовлению пиццы, тру-
дившийся в одном из питерских ресторанов, на самом 
деле являлся влиятельным членом мафиозного клана 
дона Кармине Фашиане.
Как сообщается, ди Мауро носил кличку Деревянная 
Голова и непосредственно отвечал за узурпацию мафи-
озной организацией самых прибыльных объектов 
недвижимости в курортной провинции Остия, а также 
курировал наркотрафик. Несколько лет назад итальян-
ская полиция разгромила клан. Сам Фашиане был при-
говорён к 28 годам тюрьмы, солидные сроки полу-
чили также его сообщники. Однако ди Мауро уда-
лось выехать из Италии. В России он находился по 
рабочей визе и проживал в арендуемой квартире. 
Теперь ди Мауро будет экстрадирован в Италию.

школьникам могут сократить летние каникулы

LORI

ТАСС
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ПОСТУПлЕНИЕ НАлОГОВ В БюДжЕТы КРыМА И СЕВАСТОПОля В 2014 ГОДУ СОСТАВИлО 
34,6 МИллИАРДА РУБлЕй. ДЕНьГИ, СТАлО БыТь, ЕСТь. НО ГДЕ ДОРОГИ?

полуостров невезения

н
а ремонт и рекон-
струкцию крым- 
ских автомобиль-
ных дорог за год 
из федерального 
бюджета ухнули 
4,5 млрд рублей. 
Но на качестве 
дорожного по-

крытия это почти никак не от-
разилось. Там, где оно всегда 
было хорошим или хотя бы 
приемлемым – на отрезке от 
симферопольского аэропорта 
до железнодорожного вокзала, 
на ялтинской трассе или на до-
роге из Севастополя в сторону 
Южного берега Крыма, – оно 
таковым и осталось. Это – ос-
новные курортные маршруты, 
так сказать, лицо полуострова. 
На второстепенных курортных 
маршрутах дела намного хуже. 
Особенно плачев-

но состояние горной дороги из 
Соколиного в Ялту, через гору 
Ай-Петри. Там петляющий сер-
пантин, в некоторых местах 
идущие навстречу автомобили 
едва могут разъехаться. Летом 
ещё туда-сюда, а зимой ездить 
очень сложно. А тут ещё вы-

боины и бесчис-
ленные сколы 
асфальта. Плюс 
камнепады – за-
валы нередко 

лежат на дороге сутками. При-
бавьте к этому почти постоян-
ный туман на верхнем плато 
– машины ползут в «молоке», а 
видимость от капота вперёд в 
лучшем случае 1,5–2 метра. Вы 
спросите: а зачем, собственно, 
ездить по этой опасной дороге, 
если для того, чтобы добраться 
из крымской столицы на Юж-
ный берег, имеется ухоженная, 
хотя и небезупречная, узкова-
тая местами ялтинская трасса? 
А дело в том, что с середины 
осени до середины весны через 
Ангарский перевал ограничи-
вают движение: пропускают 
неповоротливые троллейбусы 
и буксующие фуры, а легковые 
машины разворачивают на-
зад, в Алушту и Симферополь. 

И частники вынуждены 
ехать в объезд. Да, мож-

но рвануть через Севастополь 
– но это огромный крюк. И все 
прут через Ай-Петри, часто ри-
скуя при этом жизнью. Дорога-
то никуда не годится. 

Деньги еСТь, Дорог неТ
И всё же по трассам, соединяю-
щим города Крыма, худо-бедно 
можно проехать. Чего не ска-
жешь о дорогах в Симферопо-
ле и Севастополе. Даже в самом 
центре покрытие ужасающее: 
сплошные выбоины. Водите-
ли, объезжая ямы и ухабы, то 
и дело оказываются на встреч-
ной полосе. Лобовое столкно-
вение автомобилей – чуть ли 
не самая «популярная» в круп-
ных городах авария. По стати-
стике, 75% ДТП в Крыму совер-
шается именно из-за негодных 
дорог. И если дорожное полот-

но на основных трассах время 
от времени всё-таки чинят – 
средства на их ремонт выде-
ляются из республиканского 
бюджета, – то в городах дело 
швах: денег на починку дорог 
у местных властей в обрез. По-
тому в целом изменений ни-
каких, так было в украинском 
Крыму, так продолжается и в 
Крыму российском. 
Год назад власти республики 
клятвенно обещали привести 
городские транспортные арте-
рии в божеский вид. Средства 
на это вроде бы тогда изыска-
ли: оговорили с Москвой, что 
в течение года в Крыму бу-
дет действовать переходный 
период, в течение которого 
в республиканском бюдже-
те останутся все налоговые 
поступления, которые долж-
ны были бы перечисляться 
в федеральный бюджет. По 
данным ФНС, поступление 
налогов в бюджеты Крыма и 
Севастополя в 2014 году со-
ставило 34,6 млрд рублей. 
Деньги, стало быть, есть?
При этом глава республи-
ки Сергей Аксёнов стабиль-
но занимает высокие места 
в рейтингах глав регионов 
России: по итогам февраля 
он идёт аж на втором месте 
вслед за московским градо-
начальником Сергеем Со-

Руслан ГОРЕВОй
Отшумели, отгуляли годовщину воссоединения Крыма с Россией. Впору огля-
нуться назад и, что называется, «подбить бабки»: а что, собственно, изменилось  
в Тавриде за этот год? Речь не о внутренних ощущениях жителей полуострова, 
с этим как раз всё понятно – крымчане вернулись на Родину, чему рады без меры, 
разочаровавшихся нет. Но остановите на улице любого местного жителя и спро-
сите его: а что, собственно, его беспокоит? Да всё то же самое, что и год назад: 
безобразные дороги, города, на глазах превращающиеся в руины, никуда не год-
ное медицинское обслуживание, безработица. А ещё – угроза исламского терро-
ризма. Её, как и год, и два года назад, хорошо ощущаешь, попадая в некоторые 
селения Крыма, лежащие вдалеке от курортных маршрутов.
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За год в российском Крыму, по сути, ничего 
не изменилось: всё та же разруха, всё те же неурядицы

На прошедшем в центре Москвы митинге-концерте «Мы вместе», приурочен-
ном к годовщине воссоединения Крыма с Россией, собрались более 110 тыс. 

человек. А показанный в эфире телекомпании «Россия» двухчасовой доку-
ментальный фильм Андрея Кондрашова «Крым. Путь на Родину» стал самой 

рейтинговой передачей года, собрав у экранов почти 8 млн телезрителей. 
В ходе фильма президент России Владимир Путин впервые взял на себя 
личную ответственность за присоединение Крыма, а также публично 

признал, что уже вошедшими в историю «вежливыми людьми» были 
кадровые российские военнослужащие.
Казалось бы, отныне все тайны прошлогодней «Крымской весны» рас-
крыты. На самом же деле это не так: за кадром остались истории о том, кто 
и как брал под охрану здания Совмина и Верховного совета в Симферо-
поле в ночь с 26 на 27 февраля (Совмин штурмовали, взрывая светошу-
мовые гранаты, со стрельбой, а ВС взяли тихо, без единого выстрела). 
Не поведали зрителям и о российских «туристах» – бывших военнослу-
жащих чеченских батальонов спецназа «Восток» и «Запад», «случайно» 
заехавших в пансионаты и дома отдыха южного берега Крыма между 
15 и 20 февраля. Нерассказанной осталась и история о том, как в 
Гагаринском парке крымской столицы, у Вечного огня принимали 
присягу первые ополченцы, а в это время приехавшие из Киева про-
вокаторы науськивали украинских солдат из расположенной в 300 
метрах войсковой части открыть по ополченцам огонь. В итоге орга-
низатору провокации, скандальному депутату Гончаренко (да-да, 
тому самому, которого недавно задержали в Москве во время похо-
рон Бориса Немцова), гражданские служащие военной части здо-
рово набили морду. Не рассказали и о том, как симферопольские 
футбольные «ультрас» готовились якобы устроить резню в местах 
массового скопле-
ния горожан, и о том, 
за что, собственно, 
арестовали «извест-
ного украинского 
режиссёра» Олега 
Сенцова, который, 
предположительно, 
намеревался органи-
зовать серию взры-
вов в Симферополе. 
Зато обо всём этом 
поведает вам «Наша 
Версия» в ближайших 
номерах.

тЕМ врЕМЕнЕМ

главная версия
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бяниным. Ощущение же при 
этом такое, что львиная доля 
высокого рейтинга Аксёнова 
складывается из его заслуг 
времён «Крымской весны». В 
середине марта местная прес-
са сообщила: Совет министров 
Крыма наконец-то разработал 
антикризисный план для ре-
гиона, предусматривающий 
переориентацию торговых 
предприятий на сотрудни-
чество с российскими произ-
водителями, ревизию струк-
туры посевных площадей с 
учётом отсутствия воды в Се-
веро-Крымском канале, обе-
спечение продовольственной 
безопасности и развитие им-
портозамещения. Позвольте, 
а что же вы делали целый год, 
чем занимались, если план у 
вас появился только сейчас? 

рабоТаТь некогДа – празДнуем!
И так в Крыму повсеместно: 
ощущение такое, что люди 
целый год отмечали воссое-
динение, а работать начали 
лишь в преддверии празд-
нования его годовщины. 
Винодельческое предпри-
ятие «Массандра» – флагман 
крымского виноделия. Вина 
«Массандры» экспортирова-
лись во многие страны мира, 
а лучший мускат – «белый 
Красного Камня» – десяти-
летиями поставлялся к сто-
лу королевы Великобрита-
нии. 26 июля прошлого года 
предприятие попало в санк-
ционные списки Евросоюза. 
И лишь на днях и.о. гендирек-
тора ФГУП ПАО «Массандра» 
Янина Павленко объявила о 
возобновлении экспортных 
поставок (не уточнив при 
этом объёмы – понятное 
дело, они мизерны). Спраши-
вается: на возобновление экс-
порта виноделам потребовал-
ся целый год? Ой ли: китайцы 
с корейцами целый год брали 
«Массандру» в осаду, чуть ли 
не умоляя руководство пред-
приятия начать экспортные 
поставки. Интересно было 
бы узнать, чем руководство-
валось прежнее начальство, 
отказывая иностранцам в по-
ставках вина? Не удавалось 
договориться о «марже»?
Год назад, едва заступив на 
должность, Сергей Аксёнов 
пообещал «в приоритетном 
порядке решить вопросы 
здравоохранения, школ и 
детских дошкольных учреж-
дений». И что же мы видим 
сегодня? В одной только Ев-
патории очереди в детские 
сады ожидают свыше 2 тыс. 
детей – эту информацию под-
твердил «Нашей Версии» зам-
главы администрации горо-
да Валерий Батюк. При этом 
городские администрации 
Симферополя, Севастополя, 
Керчи и Феодосии своей ста-
тистики очередников нам так 
и не предоставили – стесня-
ются, наверное. В роддомах 
Крыма ежемесячно появля-
ются на свет более 2 тыс. но-
ворождённых. Ожидать, что 
проблема рассосётся сама 
собой, нет никакого смысла – 
нужно срочно строить детса-
ды. Как говорят, нет денег! 
При этом в республиканском 
бюджете нашлось 250 млн 
рублей на развитие теле-
видения. Не нашлось лишь 
средств на детсады – даже в 
бюджетной графе «прочее», 

куда «вписали» расходов на 
1,3 млрд рублей. 

накануне ВСекрымСкого «Дерибана»
Ещё хуже обстоит ситуация в 
крымской медицине. «Уком-
плектованность поликлиник 
терапевтами – от 75 до 80% 
от необходимого», – поведала 
нам завотделом организации 
первичной медико-санитар-
ной и скорой медицинской 
помощи крымского Минз-
драва Ирина Гончарова. По-
нятное дело, что если не 
хватает даже терапевтов, 
то с узкими специалистами 
проблема куда острее. «Ког-
да исчезнут очереди в поли-
клиниках?» – риторически 
вопрошает крымская пресса, 

и сама же на свой вопрос от-
вечает: «Не скоро». 
Ладно, предположим, что до 
медицины, детских учреж-
дений, а также дорог и всего 
остального у властей не дохо-
дят руки. Значит, им некогда. 
А, стало быть, чем-то всё-таки 
они занимаются. Чем же? А 
вот чем: на днях работники 
местных муниципальных об-
разований начали принимать 
заявления от льготных ка-
тегорий граждан, имеющих 
право на получение земельно-
го участка. Заметим: в Крыму 
до сих пор было приватизи-
ровано порядка 3–4% земли. 
Получить надел не могли ни 
депортированные крымские 
татары (им, видимо, проще 

было организовать самоза-
хваты, чем они, судя по всему, 
все эти годы и занимались), 
ни льготники. И вдруг  – про-
рвало: в круг лиц, имеющих 
право на безвозмездное полу-
чение земли, вошло семь кате-
горий льготников. Ветераны и 
инвалиды войны, разнообраз-
ных боевых действий, «черно-
быльцы», проживающие в 
аварийном жилье (таковых, 
между прочим, в Крыму – пя-
тая часть населения). И даже 
«граждане, подвергшиеся 
политическим репрессиям». 
Предстоящее распределение 
земельных наделов уже окре-
стили «дерибаном»: прозрач-
ность процедуры остаётся 
под вопросом, и неизвестно, 

как, собственно, будут делить 
участки и чем при этом руко-
водствоваться. Понятно, что 
кого-то отправят осваивать 
северный Крым, кого-то – сте-
пи центральной части полу-
острова, а кому-то достанутся 
золотые наделы на Южном 
берегу. Министр имуществен-
ных и земельных отношений 
республики Александр Гор-
децкий обещает, что «ведение 
очерёдности будет осущест-
вляться с помощью автомати-
зированной информационной 
системы» – мол, ничего лично-
го, как компьютер решит, так 
и будет. Верим, верим.

ТеррориСТы уехали? ТеррориСТы 
оСТалиСь!
И всё же все перечисленные 
проблемы – ерунда по срав-
нению с главной бедой, о ко-
торой нынче отчего-то не 
принято говорить вслух. Эта 
беда – террористическая угро-
за. По данным Службы без-
опасности Украины, на январь 
прошлого года в Белогорском 
и Бахчисарайском районах 
Крыма проживали без малого 
6 тыс. адептов запрещённой в 
России, но вполне легальной 
на Украине радикальной ис-
ламской организации «Хизб 
ут-Тахрир». Именно эти люди 
устроили бойню под зданием 
Верховного Совета Крыма 26 
февраля прошлого года, в ко-
торой погибло два человека. 
Минувшей весной во Львов-
скую область перебрались 
2400 «хизбов» – это подтверж-
дают данные СБУ. А куда, соб-
ственно, делись остальные? 
Три с половиной тысячи ра-
дикалов, думаю, преспокойно 
живут себе там, где и жили. 
В конце января представите-
ли СКР задержали замглавы 
незаконного крымско-татар-
ского «меджлиса» Ахтема Чий-
гоза – как сообщила прокурор 
Крыма Наталья Поклонская, 
он «обвиняется в совершении 
тяжкого преступления, за кото-
рое предусмотрено наказание 
в виде лишения свободы до 10 
лет». Официально – в органи-
зации массовых беспорядков. 
По некоторым данным, именно 
Чийгоз от имени «меджлиса» 
постоянно контактировал с ру-
ководством «Хизб ут-Тахрир» 
в Крыму и не только. Вполне 
возможно, что Чийгоз готовил 
к годовщине воссоединения 
Крыма с Россией кровавую про-
вокацию с участием экстреми-
стов – благо искать исполните-
лей ему долго бы не пришлось. 
Начиная с 1998 года крымско-
татарские исламисты-радика-
лы проходили боевую подго-
товку в специальных лагерях 
Турции, Иордании и Саудов-
ской Аравии. Из воюющей Чеч-
ни в 1998–2000 годах в Крым 
завезли изрядное количество 
оружия, значительная часть 
которого и сегодня припрята-
на в горных и лесных схронах. 
Недавно правоохранители 
арестовали ещё одного крым-
ско-татарского радикального 
«активиста» – Искендера Кан-
темирова, так что клубок по-
степенно разматывают. Только 
делают это очень неспешно. 
Как бы не вышло беды. И фе-
деральным властям стоило бы 
обратить на это внимание. 
Ведь республиканские чинов-
ники, как нетрудно заметить, 
больше заняты чем-то другим. 

В БюДжЕТЕ НАШлОСь 250 МИллИОНОВ РУБлЕй НА РАЗВИТИЕ ТЕлЕВИДЕНИя, 450 МИллИОНОВ НА ПОДДЕРжКУ ПОЧТы 
И ДАжЕ 110 МИллИОНОВ НА льГОТНОЕ жИльЁ. НЕ НАШлОСь лИШь СРЕДСТВ НА ДЕТСАДы

В этой недавней аварии  из-за провала дорожного полотна под Симферополем погибло 
несколько человек: Украина жалела денег на ремонт крымских автодорог. А Россия?

– знаю точно, чего в Крыму так и не сделали за год. Хотел бы в 
этой связи публично задать вопрос председателю Госсовета 
республики владимиру Константинову: намерен ли он добиваться 
на законодательном уровне реабилитации осуждённых борцов за 
российский Крым? такие были, но, похоже, сегодня о них вспоминать 
то ли стесняются, то ли боятся. речь в первую очередь о Семёне Клюеве 
и валерии Подъячем, осуждённым на три года лишения свободы по 
уголовной статье за посягательство на территориальную целостность 
и неприкосновенность украины в 2011 году. знаете, за что их осудили? 
за то, что в ходе пресс-конференции в январе 2008 года они огласили 
пресс-релиз, последний абзац которого гласил: «для того чтобы 
предотвратить драматические для жителей полуострова события, 
крымский парламент незамедлительно должен имплементировать 
результаты референдума 20 января 1991 года, для чего отменить 
Конституцию АрК 1998 года, как противоречащую волеизъявлению 
крымского народа, и принять декларацию о воссоединении Крыма с 
россией. затем объявить полуостров территорией, находящейся под 
юрисдикцией рФ, а также убрать оккупационную символику со здания 
верховного Совета Крыма и обязать все местные органы власти в Крыму 
и другие подведомственные им учреждения вывесить государственные 
флаги россии». И за это – три года тюрьмы!
А ещё очень странно и, как мне кажется, несправедливо забыты имена 
тех, кто пытался вернуть Крым россии ещё в 1992–1995 годах. Многих 
из них уже нет в живых – Андрея лазебникова, виктора Межака, валерия 
Аверкина. я считаю, что о них нужно вспомнить, отдать им дань уважения 
хотя бы за то, что они совершили пусть и неудачную, но самую первую 
попытку воссоединения с родиной. Пока этого не сделано. Об этом, я 
вижу, даже речь не идёт.

– за год кое-что важное в Крыму всё-таки сделали, отдадим 
властям должное, но меня удивляет Севастополь. запредельные 
амбиции и отрицательный результат работы после выборов  – 
то, что отличает законодательное собрание Севастополя 
от Госсовета Крыма, где амбиций поменьше, а работа 
ведётся куда более быстрыми темпами. за что ни возьмись, 
а севастопольским коллегам перед крымскими похвастаться 
нечем. К примеру, Общественная палата в Крыму существует с 
октября прошлого года, а в Севастополе закон об Общественной 
палате внесли только 17 ноября. А руки до этого закона у 
депутатов дошли только сейчас, в марте. видимо, депутаты 
завалены другими делами. 

юрий 
МЕШКОВ,

первый и 
последний 
президент 

Автономной 
Республики Крым 

(1994–1995 гг.)

Константин 
ЗАТУлИН,

директор 
Института стран 

СНГ

МнЕниЯ:

РИА Новости

главная версия
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С
ейчас сторонники 
создания европей-
ской армии курси-
руют по столицам 
стран ЕС, зондиру-
ют мнения поли-
тиков на этот счёт. 
Уже известно: боль-
шинство из них 

поддерживают идею форми-
рования единых вооружённых 
сил. Одной из основных при-
чин создания европейской ар-
мии называют необходимость 
нейтрализации угроз, исходя-
щих от России. Хотя очевидна 
и куда более значимая причи-
на – желание освободиться от 
слишком плотного контроля 
со стороны американцев. Соз-
даётся впечатление, что ев-
ропейцы перестали доверять 
НАТО. Ведь для всех очевидно: 
равноправие в альянсе при-
сутствует лишь формально. 
Заправляют в блоке всем США, 
однако случись что – полиго-
ном для ведения войны ока-
жется Европа. Отдуваться же за 
политику Вашингтона никому 
не хочется. Неудивительно, что 
идею Юнкера стремительно 
подхватила лидер Евросоюза 
Германия. Немецкий министр 
обороны Урсула фон дер Лайен 
уже заявила, что мир в Европе 
может быть обеспечен толь-
ко с независимой армией ЕС и 

Германия будет настаивать на 
обсуждении этой темы. 

СШа резко проТиВ СозДания 
Вооружённых Сил еС
Тем не менее скептики уверены: 
идея создания европейских ВС 
нежизнеспособна в принципе. 
Почему? Во-первых, нет смысла 
иметь собственную армию для 
выполнения функций, анало-
гичных НАТО. Ведь тогда при-
дётся дублировать расходы на 
отдельный военный потенциал, 
поскольку 22 из 28 стран ЕС со-
стоят в НАТО и при этом им не 
хватает денег даже на щадящее 
участие в альянсе. Большинство 
европейских стран, ссылаясь 
на тяжёлую ситуацию в эконо-
мике, не готовы увеличивать 
военные расходы даже до лими-
тированного правилами НАТО 
уровня в 2% ВВП.
Во-вторых, непонятно, как 
объединить два десятка ар-
мий, у которых в отдельности 
существуют многочисленные 
проблемы. Например, армии 
Чехии, Венгрии или Бельгии 
малочисленны и слабо воору-
жены, чрезмерно подвергнута 
сокращению армия Дании. В 
свою очередь, Голландия во-
обще ликвидировала свои бро-
нетанковые силы. Проблемы 
есть и у одной из самых боеспо-
собных армий Европы – фран-
цузской, у которой почти нет 
мобилизуемых резервов ни 
в людях, ни в технике. Тем не 
менее эксперты заявляют, что 
если всё же удастся объеди-

нить европейские вооружён-
ные силы, то по суммарному 
количеству боевой техники, в 
том числе по числу танков или 
самолётов, получится доста-
точно внушительная армия. 
Но даже при этом остаётся не-
понятным, как будут действо-
вать боевые подразделения и 
кто будет отвечать за их под-
готовку. В итоге большинство 
аналитиков и официальных 
лиц в структурах ЕС подтверж-
дают, что реализация проекта 
проблематична.
К тому же против создания но-
вого вооружённого формиро-
вания категорично выступила 
Великобритания, мнение ко-
торой нельзя не учитывать. В 
Лондоне заявили, что вопросы 
обороны лежат в сфере нацио-
нальной ответственности каж-
дой страны, а не являются кол-
легиальной ответственностью 
ЕС. Более того, британцы уве-
рены, что создание евроармии 
негативно отразится на транс-
атлантической безопасности и 
может ослабить НАТО. В свою 
очередь, глава МИД Польши 
заявил, что считает идею соз-
дания общей армии Евросоюза 
крайне рискованной. В том же 
стиле высказались представи-
тели Финляндии и ряда других 
государств. Парадоксальную 
позицию заняли прибалтий-
ские страны, которые более 
других являются сторонника-
ми укрепления боеспособно-
сти Европы, пугая неизбежной 
российской агрессией, но при 

этом даже они оказались про-
тив единой европейской ар-
мии. По мнению экспертов, на 
самом деле Прибалтика в этом 
вопросе не имеет собственного 
мнения, а только ретрансли-
рует позицию США, что одно-
значно указывает – американ-
цы резко против этой идеи.

еВропейцы не раз пыТалиСь 
СозДаТь СобСТВенную армию
Противники евроармии убежде-
ны: сегодня единственная воз-
можность европейских стран 
поддерживать свою безопас-
ность – это укреплять сотрудни-
чество с альянсом. Другие при-
зывают вдохнуть жизнь в уже 
существующие военные про-
екты, например пересмотреть 
стратегию применения сил бы-
строго реагирования.
Нужно отметить, что идея соз-
дания самостоятельной евро-
пейской армии звучит уже не в 
первый раз. Первым подобным 
опытом можно считать органи-
зацию Western European Union, 
существовавшую с 1948 по 2011 
год для сотрудничества в сфере 
обороны и безопасности. В её 
состав в разное время входили 
воинские подразделения 28 
стран с четырьмя различными 
статусами. Когда организацию 
распустили, ряд её полномочий 
передали в ЕС. При этом около 
18 батальонов из различных 
государств переименовали в 
боевую группу (Battlegroup), 
перевели в оперативное подчи-
нение Совету Евросоюза, однако 

в таком составе её никогда не ис-
пользовали. 
После распада СССР, когда груп-
пировка ВС США в Европе на-
чала активно сокращаться, а 
боеготовность остальных войск 
альянса непрерывно снижаться, 
в 1992 году был создан Европей-
ский корпус, в который входи-
ло девять государств. Правда, в 
реальности эти формирования 
никогда не разворачивались и, 
по сути, существовали только на 
бумаге. В мирное время каждый 
корпус представлял собой штаб 
и батальон связи – целиком в 
боевую готовность он мог быть 
приведён лишь через три меся-
ца после начала мобилизации. 
Единственным развёрнутым 
соединением являлась совмест-
ная франко-германская бригада 
сокращённого состава, состоя-
щая из нескольких батальонов. 
Но и здесь евросолдаты встре-
чались только на совместных 
парадах и учениях.
В 1995 году были созданы и 
действуют по сей день Силы бы-
строго реагирования (Eurofor), 
в состав которых входят войска 
четырёх государств Европейско-
го союза: Италии, Франции, Пор-
тугалии и Испании. Британия и 
Франция также предпринимали 
попытки создать Объединён-
ный экспедиционный корпус и 
договорились о совместном ис-
пользовании авианосцев. Одна-
ко вести войну без американцев 
европейцы всерьёз не смогли.
С 2013 года неоднократно за-
являлось о планах создания 
объединённого батальона 
Украины, Литвы и Польши. 
В декабре прошлого года со-
общалось, что в ближайшие 
месяцы польские и литовские 
военные начнут нести со-
вместную службу в польском 
Люблине. Главной целью ба-
тальона заявлялось оказание 
помощи украинским воен-
ным в обучении их методикам 
ведения войны по стандар-
там НАТО, однако в последнее 
время об этом формировании 
говорят всё меньше. 
В связи с этим у экспертов су-
ществует мнение, что создание 
новой евроармии может при-
вести к таким же плачевным 
результатам. 

армия

Александр СтЕпАнОВ
В середине марта глава 
Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер заявил, что 
Европейскому союзу 
необходимо создать 
собственную единую 
армию для обеспечения 
своих интересов.  
По мнению чиновника, 
такая армия помогла 
бы обеспечить единую 
внешнюю и оборонную 
политику ЕС. Может ли 
у европейцев появиться 
собственная единая армия, 
есть ли у них деньги на её 
содержание и не приведёт 
ли это к крушению НАТО, 
разбиралась  
«Наша Версия».

коММЕнтарий
– Несомненно, объединённая 
европейская армия будет созда-
ваться и это будет альтернативой 
НАтО в европе. Сегодня воору-
жённые силы альянса в европе 
полностью подконтрольны аме-
риканцам, и европейские страны 
такое положение не устраивает. 
Наметилась тенденция по выходу 
европы из-под американского 
влияния, однако по экономи-
ческим соображениям невоз-
можно создание в каждой евро-
пейской стране мощной армии. 
Например, даже самая мощная 
европейская армия – немец-
кая – сегодня несопоставима по 

своему потенциалу с американ-
ской, поэтому находится в роли 
подчинённой. По всей видимо-
сти, объединённые вооружённые 
силы евросоюза будут близки 
по военному потенциалу к аме-
риканской армии и смогут сами 
решать военные задачи, это ста-
нет армия, неподконтрольная 
американцам. думаю, что вопрос 
о создании европейской армии 
возник, поскольку сегодня в еС 
хотят иметь собственную полити-
ческую субъективность, главным 
фактором которой является соз-
дание собственных дееспособ-
ных вооружённых сил.

Константин 
СИВКОВ,

вице-президент 
Академии 

геополитических 
проблем, доктор 

военных наук

Европризыв
ЕС формирует 
собственную 

армию

ТАСС

Европризыв
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Михаил прохоров 
снова убедился, 
что политика 
не его удел

Ирина ГУДКОВА
Скандал, раскол и торжественный 
уход лидеров стали самым 
ярким событием в недолгой 
жизни партии «Гражданская 
платформа». Она силилась 
что-то сказать широким массам, 
найти и занять свою нишу, умело 
балансировать на политическом 
поле, но так ничего и не смогла. 
Значит ли это, что пытаться 
создать новую партию в России 
бесполезно?
 

н
а политический не-
босвод «Гражданская 
платформа» влетела 
звездой. Резкий старт 
ей обеспечил как раз 
звёздный состав осно-
вателей и активистов 
партии, среди которых 
значились миллиар-

дер Михаил Прохоров, его сестра 
Ирина Прохорова, примадонна 
Алла Пугачёва и Андрей Макаре-
вич. Впрочем, в информационном 
поле вокруг партии преобладали 
не столько политические заявле-
ния или акции, сколько громкие 
уходы. Самым громким стал уход 
самого Прохорова с поста лидера 
«Гражданской платформы», ко-
торый заняла сестра Ирина. Но и 
она вскоре официально покинула 
его. Следом оставили федераль-
ный гражданский комитет пол-
пред правительства в судебных 
инстанциях Михаил Барщевский 
и журналист Станислав Кучер. 
Ни для кого не секрет, что из-
вестность партии держится на 
будоражащих общество заявле-
ниях. Особенно они нужны в пе-
риод становления партии. Потому 
вполне ожидаемо буря в стакане 
воды поднялась на волне украин-
ских событий. Наш Крым или не 
наш? Правильно ли украинская 
армия бомбила города и сёла Дон-
басса или это преступление про-
тив человечности? Наконец, что 
везут российские конвои на Укра-
ину  – продукты или снаряды? 
Пепел, который стучал в сердца 
новых партийцев, логично ока-
зался так или иначе связанным с 
украинскими событиями, но, как 
оказалось, стучал он вовсе не в 
унисон, отчего всем становилось 
всё понятнее – как единая пар-
тия «Гражданская платформа» не 

существует. Дошло до смешного: 
пока часть её сторонников во гла-
ве с новым главой федерального 
политического комитета партии 
Рифатом Шайхутдиновым мар-
шировала в прокремлёвской ак-
ции «Антимайдан», другая часть 
негодовала по этому поводу.
В конце концов на заседании фе-
дерального политкомитета по 
предложению Прохорова шестью 
голосами из восьми Шайхутди-
нов был снят с должности. Но 
не исключён из партии. Против 
этого выступил сам Прохоров. 
Вряд ли он пожалел бывшего со-
ратника – просто счёл проект за-
конченным по причине полной 
бесперспективности. Прохоров 
назвал «Гражданскую платфор-
му» «бессмысленным проектом» 
и предложил своим соратникам 
выйти из руководящих органов 
и партии вообще. Что все сразу и 
сделали, за исключением самого 
Шайхутдинова и его соратника 
полковника ФСБ Сергея Милиц-
кого.
Был ли это нервный демарш 
или глубоко продуманное ре-
шение, осталось непонятно.  
В любом случае ничего другого 
Михаилу Прохорову делать не 
оставалось. Интересно, оставит 
ли он попытки идти в политику 
или поход по граблям пришёлся 
миллиардеру по вкусу?

леонид ГОЗМАН,
 бывший сопредседатель 

«Правого дела»  
и лидер движения  

«Союз правых сил»:

– Кремль хочет видеть 
либералов  
в Госдуме. 

Но им нужны 
дрессированные 

либералы. Прохоров 
собрал много 

достойных людей, 
таких как Андрей 

Макаревич и Ирина 
Прохорова. Они 
не будут ходить 

строем, да и самому 
Прохорову, наверное, 

репутация дороже. 
А для Кремля это 

неприемлемо.

Уходы Михаила 
Прохорова
Политик и бизнесмен уже 
демонстративно покидал 
в 2011 году партию 
«Правое дело».  
А в июне 2013 года 
Прохоров отказался от 
прежде анонсированного 
участия в выборах мэра 
Москвы. Озвученная 
причина: не успевает 
перевести в Россию 
заграничные активы. 
А вот к выборам 
в Мосгордуму в 
следующем году всё 
успеет и победит. 
«Гражданская 
платформа» собиралась 
идти «широким 
фронтом», с 45 
кандидатами во всех 
округах, а в итоге 
наскребла всего 6.

Справка

м
инздрав рассматри-
вает возможность 
узаконить практику 
поштучной продажи 

безрецептурных лекарств, 
которую выявили недавние 
проверки аптечных сетей. 
Это нарушает действующие 
правила, но позво-
ляет существен-
но экономить. По 
закону продавец 
может вскрыть 
упаковку, если у 
покупателя есть 
рецепт, в котором 
указано необходи-
мое для лечения 
количество пре-
парата. В случае с 
безрецептурными 
лекарствами про-
дажа одного-двух 
блистеров или не-
скольких ампул 

не предусмотрена. Глава Ап-
течной гильдии Елена Нево-
лина считает, что идея раз-
решить аптекам продавать 
таблетки и ампулы не целы-
ми упаковками, а в расчёте 
на курс лечения не лишена 
смысла.

Д
епутат от КПРФ Нико-
лай Рябов внёс в Госду-
му законопроект о по-
вышении с 2016 года 

налога на доходы физических 
лиц с нынешних 13 до 16%. 
Параллельно предлагается 
освободить от подоходного 
налога часть зарплаты, рав-
ную МРОТ (сегодня это 5965 
рублей в месяц). «Я предла-
гаю оставить плоскую шкалу, 
но убрать из неё минималь-
ную оплату труда. Низкоопла-
чиваемые категории граждан 
получают выгоду от этого. 
Тогда люди, получающие до 

40 тыс., будут платить ме-
нее 13%, и только после 40 
тыс. начинаются 13%, а 16% 
вступают после 100 тыс.», – 
пояснил парламентарий. В 
результате, по его подсчётам, 
реальное увеличение налого-
вой нагрузки коснётся лишь 
20% россиян с самыми высо-
кими доходами. По мнению 
автора инициативы, предла-
гаемые изменения позволят 
«существенно дифференци-
ровать налогообложение до-
ходов граждан, способствуя 
сглаживанию неравенства в 
оплате труда».

р
оссиянам могут разре-
шить использование 
оружия для защиты сво-
его здоровья и собствен-

ности. Соответствующие по-
правки в Уголовный кодекс 
предлагает внести депутат 
Госдумы Алексей Журавлёв. 
Сейчас это правомерно 
лишь в тех случаях, ког-
да есть угроза для жизни. 
По словам парламентария, 
при действующем законо-
дательстве даже защита 
жизни порой становится по-

водом для обвинений в на-
рушении закона. Количество 
оправдательных пригово-
ров людям, применившим 
оружие для самообороны, 
очень невелико: суд вста-
ёт на их сторону лишь в  
1 случае из 10. Чтобы изме-
нить эту ситуацию, автор 
инициативы предлагает 
прописать в УК случаи, ког-
да применение оружия не 
может считаться превыше-
нием пределов необходимой 
обороны.

ГОВОРят, чтО
право на самооборону расширят

ГОВОРят, чтО
лекарства будут продавать 
поштучно

ГОВОРят, чтО
подоходный налог повысят до  
16 процентов

ГОВОРят, чтО
паспорт станет более 
патриотичным

Ч
лен Общественной па-
латы РФ Султан Хамзаев 
обратился к президенту 
Путину с просьбой из-

менить дизайн российского 
паспорта. «На его страницах 
можно было бы изобразить 
самые заметные события, 
повлиявшие на историю Рос-
сии», – считает автор посла-
ния. Он уверен: новый облик 
главного документа «укрепит 
чувство патриотизма у граж-
дан, поможет лучше узнать и 
понять историю своей стра-
ны и соответственно сфор-
мирует у россиян активную 
гражданскую позицию». Пару 

лет назад с похожей иници-
ативой выступал депутат 
Михаил Дегтярёв, который 
предлагал разместить на вну-
тренних и заграничных па-
спортах текст гимна, контуры 
России в разные эпохи, а так-
же высказывания известных 
соотечественников. К слову, 
на страницах паспорта граж-
данина США красуются сим-
волы страны (орёл, гора Раш-
мор с гигантскими бюстами 
четырёх президентов и так 
далее), а для закрепления 
«патриотического эффекта» 
приведены изречения амери-
канских лидеров.

LORI
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Д
епутаты и сена-
торы в 2019 году 
переберутся в 
новый парла-
ментский центр 
в Нижних Мнёв-
никах. Тендер на 
его строитель-
ство получили 

девелоперские компании 
«Интеко» и «Моспромстрой», 
владельцем которых явля-
ется Михаил Гуцериев. 
Строительство парламент-
ского центра должно старто-
вать уже в следующем году. В 
компенсацию Гуцериев полу-
чит здания Думы и Совфеда. 
Бизнесмен не скрывает своих 
планов относительно буду-
щего парламентских корпу-
сов. «Мы строим на собствен-
ные средства, соответственно 
это будет всё сноситься, – рас-
сказал Гуцериев. – На месте 
Госдумы будет большой со-
временнейший отель. Может 
быть, торговый центр. На ме-
сте Совета Федерации – жи-
льё». 
Член Комитета Госдумы по 
земельным отношениям и 
строительству Владимир 
Ресин ещё до заявления Гу-
цериева высказывал предпо-
ложение, что здания пойдут 
под снос: «Кто будет на такой 
«золотой» земле оставлять 
позавчерашний день? Он по-
строит современные здания». 

изВеСТняк С храма хриСТа 
СпаСиТеля 
Дума располагается в двух 
зданиях – старом и новом, 
соединённых между собой 
переходом. Старое здание, 
расположенное по адресу 
Охотный ряд, дом 1, было 
возведено в 1932–1935 годах 

по проекту архитектора Ар-
кадия Лангмана. Изначаль-
но дом строился для Совета 
труда и обороны, но затем 
сменил нескольких хозяев. 
Сначала там квартировал Со-
вет Министров СССР, затем 
Госплан. В отделке исполь-
зовался протопоповский из-
вестняк, который добывали 
в окрестностях Коломны на 
Оке, а облицовочные плиты 
были изготовлены из плит 
уничтоженного храма Христа 
Спасителя.
В 1967 году со стороны Геор-
гиевского переулка из стекла 
и бетона возвели ещё одно 
здание, позже отошедшее 
Госдуме. Несколько лет на-
зад в московской мэрии за-
седала комиссия по вопросам 
градостроительной деятель-
ности в историческом центре 
Москвы. Большинство участ-
ников заседания, включая 
председателя комиссии, за-
местителя мэра Марата Хус-
нуллина, высказались за при-
своение зданию Думы статуса 
памятника архитектуры.
Ещё увлекательнее история 
здания Совета Федерации 
на Большой Дмитровке, 26. 
Согласно многочисленным 
слухам, над ним довлеет цы-
ганское проклятие. Раньше 
на этом месте располагался 
цыганский театр, который 
выселили ради строитель-
ства здания для Госстроя 
СССР. И действительно, ни 
одна организация не задер-
живалась на Большой Дми-
тровке, 26 надолго. Госстрой 
просидел там с 1983 по 1990 
год. С 1990 по 1991 ему на 
смену пришёл аппарат Со-
вета Министров СССР. В 1992 
году здание передали Дому 

российской прессы, создан-
ному указом президента Бо-
риса Ельцина. Тогдашний 
директор ДРП Григорий Бер-
хин, памятуя о слухах, при-
вёл священника, чтобы тот 
освятил здание. Но и это не 
помогло – цыганское про-
клятие оказалось сильнее. 
В 1994 году Ельцину потре-
бовалось куда-то посадить 
верхнюю палату парламента, 
и выбор пал на здание ДРП. 
Судьба нового органа власти 
в этой связи сразу же вызва-
ла у многих понятное бес-
покойство. Корреспондент 
ТАСС Тамара Иванова тогда 
специально звонила в театр 
«Ромэн», чтобы узнать, прав-
дивы ли слухи о цыганском 
проклятии. «Да, прокляли и 
продолжаем проклинать», – 
последовал ответ. 
В связи с этим находят объ-
яснения эксперименты, ко-
торые ставила над Советом 
Федерации исполнительная 
власть. То в нём заседали гу-
бернаторы, то сенаторы, ко-
торых, в свою очередь, то вы-
бирали на прямых выборах, 
то утверждали по представ-
лению президента. Нынче 
вот снова выбирают. Но, как 
бы там ни было, нельзя от-
рицать, что Совфед продер-
жался на Дмитровке гораздо 
дольше своих предшествен-
ников. И вот теперь зданию 
уготован снос с последую-
щим освоением проклятого 
места элитными жильцами. 
Наверное, это будут самые 
отчаянные и рисковые люди.

поЧём кульТурные объекТы?
А сколько же стоит на-
следие советской эпохи в 
пересчёте на долларовый 
эквивалент? Директор де-

партамента рынков капита-
ла Colliers International Саян 
Цыренов оценивает думское 
здание в 300–400 млн дол-
ларов, а здание Совфеда – в 
200–250 миллионов. Партнёр 
группы развития и планиро-
вания компании Cushman & 
Wakefield Илья Кузнецов счи-
тает, что проекты Гуцериева 
могут обойтись в сумму около 
30 млрд рублей.
Возможно, бизнесмену в ито-
ге придётся продать здания, 
поскольку с их сносом могут 
возникнуть проблемы. «Про-
екты чрезвычайно сложны 
как в техническом, так и в 
юридическом плане», – счита-
ет руководитель направления 
консалтинга девелоперских 
проектов компании JLL Ми-
хаил Якубов. – Это показал 
опыт реализации гостиницы 
«Москва». Нужно понимать, 
что к согласованию проектов 

застройки на месте Госдумы 
и Совета Федерации будут 
подключены все возможные 
структуры, включая ФСО и са-
мих чиновников, и оно пойдёт 
по всем возможным направ-
лениям, в том числе по части 
исторического наследия».
Трудно не согласиться с экс-
пертом. Координатор обще-
ственного объединения 
«Архнадзор» Константин 
Михайлов уже напомнил, 
что здание Думы на Охотном 
Ряду является официаль-
но охраняемым объектом 
культурного наследия, да 
и Совфед также обитает в 
историческом особняке. По 
словам Михайлова, при за-
ключении инвестиционных 
контрактов «государствен-
ные власти просто обязаны 
соблюдать законодатель-
ство о культурном насле-
дии». 

Сергей Тетерин

Справка
Что такое парламентский 
центр в Мнёвниках?
Идеи переезда возни-
кали у депутатов и чинов-
ников ещё в 2006 году. 
Сначала парламент пла-
нировали перенести в 
район Красной Пресни. 
Вновь за эту тему взялся 
в 2012 году Дмитрий Мед-
ведев, ещё в ранге пре-
зидента. Он предложил 
правительству, Думе и 
Совфеду подумать о пере-
езде на территорию Новой 
Москвы. Для кластера 
правительственных зда-
ний власти присмотрели 
посёлок Коммунарка в 5 
километрах от МКАД. Но 
парламентариям не захо-
телось стать «замкады-

шами», о чём они коллек-
тивно сообщили в письме 
на имя президента. Были 
и другие варианты, но в 
итоге победили Мнёв-
ники. В сентябре про-
шлого года градострои-
тельная комиссия Москвы 
одобрила план создания 
парламентского центра. 
Его площадь составит 345 
тыс. квадратных метров. 
Сейчас на этом месте 
стоит бетонный завод, 
причём незаконно. И не 
только он. На территории 
всей поймы функциони-
рует 36 несанкциониро-
ванных свалок, расчистка 
которых также входит в 
план мероприятий, одо-
бренных комиссией. 

МнЕниЯ
Михаил ПОлТОРАНИН, 
бывший вице-премьер и первый 
министр печати РФ, писатель: 

– Сейчас не время стро-
ить дома для парламента-
риев, тем более что ника-
кого толка для народа от 
них сейчас нет. Но если уж 
они освободят два исто-
рических здания в центре 
Москвы, то ничего не нужно сносить, тем 
более для новых отелей. бывший Госплан, 
в котором сейчас пребывает дума, пра-
вильно было бы отдать органам контроля. 
Например, возродить народный контроль 
для борьбы с коррупцией. 
здание Совфеда надо вернуть дому рос-
сийской прессы. Это была хорошая идея, 

и она состоялась. бывший Госстрой мы 
отдали редакциям социально значи-
мых СМИ – их было около 40: «русский 
инвалид», «Социальная защита», «Эхо 
Москвы», замечательная детская газета 
«Глагол» со Студией юного репортёра. 
Сюда к будущим журналистам каждую 
субботу приходили самые значительные 
журналисты, политики, учёные, артисты 
– от влада листьева и василия Селю-
нина до Михаила Горбачёва и Григория 
явлинского. ребята, получившие мощ-
ный интеллектуальный и нравственный 
импульс, сегодня уже начали задавать тон 
в российских СМИ. Надо вернуть дрП его 
бывшие площади. Институты демократии, 
созданные в 90-х, сейчас нужны стране 
как воздух. без них мы будем буксовать 
дальше.

вас здесь не сидело
Здания Госдумы и Совета Федерации пойдут под снос
Ксения ВЕРЕтЕннИКОВА
Величественные дворцы советской эпохи могут 
исчезнуть с лица центра Москвы. На месте зданий 
Госдумы и Совета Федерации бизнесмен Михаил 
Гуцериев задумал построить торговый центр и 
жилой дом. Уж сколько раз эти помещения с 
богатым прошлым и непростой судьбой меняли 
обитателей, но ни у кого до сих пор не возникала 
мысль отправить их под снос. Тем временем 
«Архнадзор» бьёт тревогу – здания-то исторические.

LORI

власть/механизмы
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татьяна нИжЕГОРОДСКАя
В Минстрое придумали, как избавиться от проблемы аварийного жилья.  
На днях ведомство представило новый законопроект, кардинально меняющий 
сам принцип расселения обитателей разваливающихся домов.  
Главным новаторством документа стало то, что малоимущие граждане, 
являющиеся ныне собственниками аварийного жилья, новые квартиры будут 
получать не в собственность, а по социальному найму.

к
ак обычно заявля-
ется, проблема ава-
рийного и ветхого 
жилья в России ухо-
дит корнями ещё в 
90-е годы. Тогда го-
сударству было не 
до проведения ка-
питального ремонта 

жилищного фонда, в результа-
те чего многие дома, которые 
на самом деле могли бы ещё 
служить годами, стали стреми-
тельно ветшать. 
Кивать на лихие 90-е сегодня, 
конечно, проще всего. Однако 
не стоит забывать о том, что 
и за время «тучных» нулевых 
количество аварийного и вет-
хого жилья в стране продол-
жало увеличиваться. А это 
означает, что решение пробле-
мы так и не было найдено. По 
крайней мере за последнее де-
сятилетие чиновники могли 
хотя бы переломить тенден-
цию роста аварийного жилья. 
Могли, но не сделали. Кстати, 
на эту недоработку Владимир 
Путин указывал Минстрою 
ещё в 2013 году, когда только 
создавалось ведомство. «Вы 
назначены совсем недавно, 
и поэтому, естественно, ожи-
дания большие. И за то, что 
что-то не сделано, к вам и пре-
тензий нельзя предъявить. Но 
если в этой сфере мы будем 
наблюдать то, что происходит 
сейчас, то эти претензии бы-
стро появятся», – наставлял 

тогда Владимир Путин Миха-
ила Меня. 
Избавить себя от возможных 
претензий в ведомстве Меня, 
похоже, решили не делом, но 
словом. Новый законопро-
ект «О переселении граждан 
из аварийного жилищного 
фонда» призван существенно 
упростить жизнь чиновникам, 
а малообеспеченных граждан 
лишить права собственности 
на квартиры. 

инВеСТороВ ищиТе Сами
Главное новаторство представ-
ленного документа заключа-
ется в том, что отныне предла-
гается изменить сам порядок 
расселения аварийных домов. 
Чиновники как будто говорят: 
домов, признанных аварий-
ными после 2012 года, для них 
больше не существует. Вернее, 
они существуют, но нести за 
них полную ответственность в 
Минстрое не собираются.
Малоимущим гражданам пред-
лагается давать новое жильё по 
договору социального найма, 
то есть де-факто речь идёт о ли-
шении их права собственности. 
Если же владельцы аварийного 
жилья не попадают в катего-
рию малоимущих, собствен-
ных средств на покупку новой 
квартиры у них нет, а земель-
ный участок, на котором стоит 
их дом, стоит недорого, то им 
предлагается переехать в новое 
жильё на условиях некоммер-
ческого найма. Это значит, что 

помимо ежемесячных плате-
жей по квартплате, людям при-
дётся ещё и оплачивать аренду 
этого жилья. Как подсчитали в 
Минстрое, средняя стоимость 
аренды квартиры площадью  
60 квадратных метров составит 
примерно 5 тыс. рублей. 
Если же граждан не устраи-
вает ни один из этих вариан-
тов, есть ещё один выход. Соб-
ственникам аварийного жилья 
Минстрой предлагает само-
стоятельно (!) найти инвесто-
ров под новый девелоперский 
проект, реализовав земельный 
участок, на котором находится 
их – ныне аварийный – дом. Ну, 
например, застройщику мож-
но предложить построить дом 
большей этажности, за счёт 
чего собственники смогут вы-
ручить деньги и купить себе 
новое жильё. Всё бы ничего, 
только вот, по словам директо-
ра центра ОНФ «Народная экс-
пертиза» Николая Николаева, 
сегодня в небольших городах 
доля земельных участков в сто-
имости жилья едва ли превы-
шает 10%, а следовательно, и 
доходы граждан от, возможно,  
привлечённых инвестиций бу-
дут не велики. 
Желание чиновников протол-
кнуть именно эту редакцию 
законопроекта объясняется 
просто: по оценкам экспертов, 
количество аварийных домов 
в ближайшие годы продолжит 
расти. К 2035 году аварийны-
ми в стране будут признаны 

около 100 млн квадратных 
метров жилья. А ведь даже 
по программе переселения 
аварийных домов к сентябрю 
2017 года планируется рассе-
лить лишь 11 млн квадратных 
метров, которые были при-
знаны аварийными до 2012 
года. 

поСТраДаюТ Самые беДные
По мнению экспертов, если 
законопроект будет принят 
в его нынешнем виде, то он в 
первую очередь ударит по не-
богатым людям, проживаю-
щим в регионах. Именно там 
в связи с наступившим финан-
совым кризисом в бюджетах 
может просто не оказаться 
средств для выполнения про-
граммы по расселению ава-
рийных домов. 
«Полностью программу не 
прикроют, но можно ожидать 
её сокращения на 30–40% и 
перераспределения средств 
на ремонт ветхого фонда до 
лучших времён. В дотацион-
ных регионах эта программа 
вообще может быть свёрнута, 
в более крупных центрах есть 
надежда на то, что снижение 
не окажется слишком рез-
ким, но секвестировать рас-
ходы точно придётся. Сейчас 
дефицит составляет около 
11 млрд рублей, и у регионов 
нет средств на его покрытие 
на фоне роста безработицы 
и урезания социальных про-
грамм», – рассуждает управ-
ляющий партнёр компании 
«М9 development» Максим 
Морозов. 
Напомним, что последние 20 
лет площадь аварийного жи-
лья ежегодно увеличивается 
в среднем на 1,3 млн квадрат-
ных метров. По итогам 2013 
года, согласно официальным 
данным, положение незначи-
тельно улучшилось. Однако 
улучшения в пределах 4–5 
млн квадратных метров едва 
ли могут претендовать на пе-
релом общего тренда. Кроме 
того, на фоне уменьшения ко-
личества аварийного жилья 
немного выросло количество 
жилья ветхого. 
Если же рассмотреть статистику 
не в абсолютных величинах, а в 

процентах, то разница окажет-
ся ничтожной. Так, в 2012 году 
совокупная доля ветхого и ава-
рийного фондов составляла 3%, 
а по предварительным данным 
за 2013 год – 2,8%.
Не исключено, что в этом году 
этот показатель существенно 
вырастет. Ведь, даже по офи-
циальным прогнозам Мин-
строя, темпы строительства 
жилья в этом году могут сни-
зиться на 15%. 
«Всё это позволяет сделать 
только один вывод: на сегод-
няшний день Минстрой не 
справляется с поставленны-
ми задачами президента»,  – 
резюмирует руководитель 
рабочей группы «Каче-
ство повседневной жизни»  
Санкт-Петербургского ре-
гионального штаба ОНФ 
Павел Созинов. Кстати, на 
общественных слушаниях, 
прошедших недавно в Об-
щественной палате, пред-
ставители экспертного со-
общества и общественных 
организаций достаточно 
негативно восприняли за-
конодательную инициативу 
Минстроя. Только вот будут 
ли в ведомстве отказывать-
ся от неё – большой вопрос. 
Ведь для других, куда более 
верных способов решения 
проблемы  – своевременно-
го проведения капремонта 
и строительства нового жи-
лья  – времени больше нет. 

Хижины
дяди Меня
Минстрой больше не хочет заниматься 
проблемами аварийного жилья

МнЕниЕ
– в настоящее время при изъятии 
жилых помещений у собственни-
ков можно гарантировать только 
право выкупа. Но государственный 
орган или орган местного само-
управления при расселении ава-
рийного дома может предоста-
вить собственникам другие жилые 
помещения. Однако это возможно 
при условии, что вопрос будет 
решён с согласия владельца изы-
маемой квартиры. При этом дру-
гое жилое помещение должно пре-
доставляться на праве собствен-
ности. 
вместе с тем не исключена воз-
можность предоставления соб-
ственнику с его согласия дру-
гого жилого помещения на иных 

правовых основаниях, в том 
числе по договору социаль-
ного найма. также собствен-
нику может быть предоставлена 
денежная компенсация. в случае 
если собственник не согласен 
с заменой жилого помещения 
или денежной компенсацией, 
орган государственной власти 
или местного самоуправления 
может обратиться в суд с иском 
о выкупе. 
тем не менее следует учитывать, 
что теоретически собственники 
жилых помещений могут само-
стоятельно принять решение о 
реконструкции жилого дома. Но 
реализовать это на практике очень 
сложно.

Владимир 
ЗИМОХИН, 

замруководителя 
юридического 
департамента 

компании «НДВ-
Недвижимость»

диНаМиКа 
УвеличеНия ветхого  
и аварийНого жилья

1990 год – 32,2 млн кв. м
1995 год – 37,7 млн кв. м
2000 год – 65,6 млн кв. м
2005 год – 94,6 млн кв. м
2006 год – 95,9 млн кв. м
2007 год – 99,1 млн кв. м
2008 год – 99,7 млн кв. м
2009 год – 99,5 млн кв. м
2010 год – 99,4 млн кв. м
2011 год – 98,9 млн кв. м
2012 год – 99,9 млн кв. м
2013 год – 100 млн кв. м

Источник: Росстат

Справка

Сергей Тетерин

власть/регуляторы
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п
росроченная задолженность по ипотечным 
кредитам растёт рекордными темпами. 
Как подсчитали коллекторские агент-
ства, за первые два месяца текущего 

года просрочка по ипотечным кредитам 
выросла на 17%. 
Общий объём задолженности достиг 
53,9 млрд рублей. 
Вместе с тем банки отмечают, что речь в 
первую очередь идёт о валютной ипотеке, 
в то время как качество рублёвых креди-
тов остаётся стабильным. 
На этом фоне несколько дней назад пра-
вительство приняло решение о сни-
жении льготной ставки по ипотеке до 
12%. Общий объём займов, которые будут 
выданы в рамках льготной государствен-
ной программы, составит около 400 млрд ру-
блей. Среди банков – участников програм-
мы на сегодняшний день известны ВТБ и 
Сбербанк. Льготные кредиты банки бу-
дут выдавать до тех пор, пока ЦБ не 
снизит ключевую ставку до 9,5%.

н
е исключено, что в ближай-
шее время Россия ослабит продуктовое 
эмбарго для некоторых стран. По край-
ней мере в Минсельхозе заявили о 

том, что уже изучают возможные вари-
анты допуска на наш рынок некото-
рых производителей плодоовощной 
продукции. Речь идёт о поставщиках 
из Греции, Венгрии и Кипра. 
В свою очередь, в Россельхознадзо-
ре уже начали подготовку к воз-
обновлению поставок. «Мы сейчас 
обсуждаем возможность отправки 
в Венгрию, Грецию и на Кипр на-
ших инспекторов для аудита по-
ставщиков, с тем чтобы после от-
мены ответных санкций они могли 
сразу экспортировать свою продук-
цию», – заявил глава ведомства Сергей  
Данкверт.

н
а прошлой неделе Московская биржа 
запустила торговлю фьючерсами на 
валютную пару китайский юань – 
российский рубль. Ценой исполне-

ния контракта станет фиксинг на пару 
юань – рубль Московской биржи, тип кон-
тракта – расчётный, сроки исполнения – 
15-е число марта, июня, сентября и 
декабря. Минимальное гарантийное 
обеспечение составит 12%. «Мы ожи-
даем, что новый инструмент будет 
ликвидным, займёт достойное место 
в линейке срочных контрактов, а 
также будет способствовать увеличе-
нию товарооборота между Россией и 
Китаем», – прокомментировал зампред-
правления Мосбиржи Андрей Шеметов. 
Действительно, в прошлом году 
объём торговли юанем на Мо-
сковской бирже вырос в восемь 
раз. Однако аналитики отме-
чают не только экономические 
факторы. «По всей видимости, 
двусторонний торговый оборот 
и иные формы сотрудничества 
России и Китая будут только на-
растать, а следовательно, двой-
ная конвертация валют наших 
стран через американский дол-
лар выглядит не совсем обо-
снованной и архаичной», – от-
мечает аналитик ГК Tele Trade 
Александр Егоров.

рЕаЛии жизни

иниЦиатива

Стрижка купонов

В
месте с тем аналитики 
рынка сомневаются, что в 
действительности выход 
американских компаний 

на мировой рынок состоится. 
Подобное обращение ско-

рее всего лишь один из 
манёвров внутренних 

лоббистских группиро-
вок в США. «В Америке 
более 5 тыс. нефтяных 
компаний, и отмена 
экспортного эмбарго, 

выгодная одним, дру-
гих, напротив, разо-
рит», – отмечает вице-

президент Argus Вячес-
лав Мищенко. 

Действительно, ситуация 
на мировом рынке сегодня 

и так достаточно сложная. 
Предложение существенно 
превышает спрос, а цены на 
нефть уже много месяцев 
подряд идут вниз. Если на 

рынок выйдут ещё и 
американские произ-

водители, очевидно, что 

нефтяной рынок ожидают 
очередной коллапс и падение 
цен. 
«Масштабный выход американ-
ской нефти на мировой рынок 
обрушит цены на нефть, раз-
ница в цене WTI и Brent исчез-
нет очень быстро, а, учитывая, 
что себестоимость добычи сни-
жается гораздо более медлен-
ными темпами, падение цен 
ударит в том числе и по амери-
канским компаниям», – прогно-
зирует Мищенко. 
Однако некоторые эксперты 
не исключают, что стремление 
к экспорту у американских 
производителей тоже воз-
никло не от хорошей жизни. 
Всё дело в том, что в США 
сегодня заканчиваются сво-
бодные мощности для хране-
ния добытой нефти. Именно 
это обстоятельство и застав-
ляет производителей искать 
новые рынки сбыта. Ситуация 
и так уже близка к критиче-
ской: в частности, по инфор-

мации The Wall Street Journal, 
нефтяные хранилища уже 
заполнены на 70%. «Велик 
риск того, что в ближайшие 
месяцы в США не останется 
физических мощностей для 
хранения нефти. В этом случае 
нефтяные цены на внутрен-
нем рынке Штатов рухнут, так 
как добыча продолжается, но 
девать нефть уже некуда», – 
рассуждает глава аналитиче-
ской компании Small Letters 
Виталий Крюков. 
Как бы то ни было, большин-
ство аналитиков сегодня схо-
дятся во мнении, что период 
низких цен на нефть продлится 
не один год. Многие эксперты 
сегодня сравнивают ситуа-
цию с той, которая сложилась 
на рынке в середине 80-х. Для 
России подобный тренд едва 
ли можно назвать положитель-
ным, если учесть, что бюджет 
нашей страны более чем напо-
ловину зависит от нефтяных 
доходов.

США утопят рынок в нефти

Американские производители нефти стремятся 
выйти на мировой рынок. Как сообщает агентство 
Bloomberg, на прошлой неделе сразу несколько 
крупных производителей направили обращение 
американскому правительству с просьбой снять 
эмбарго на экспорт, действующее с 1973 года.

материалы подготовила Кира Деливориа. рисунок Темура Козаева

Юань вышел  
на Московскую биржу

продуктовое  
эмбарго ослабят

россияне просрочили 
долги по ипотеке откроют кран

Рубль больше не 
так сильно зависит от 

колебаний цены на нефть, 
как это было ещё в конце 
прошлого года. 

С
удите сами: в середине про-
шлой недели цена барреля 
нефти марки Brent опуска-
лась ниже 55 долларов, 

при этом рубль умудрялся даже 
незначительно укрепляться по 
отношению к доллару и евро. 
Как отмечают эксперты, всё 
дело в том, что на курс нацио-

нальной валюты влияет не 
только и не столько стои-
мость нефти. По мнению 

аналитиков, если бы курс 
рубля зависел только от нефти, 

то доллар сегодня стоил бы 
65–72 рубля. 

На самом деле на рубль вли-
яет целый ряд других факто-
ров. «Девальвация в прошлом 
году была очень масштабной, 
поэтому сейчас взаимозависи-
мость не так сильна», – объяс-
няет Наталья Орлова. 
Кроме того, дополнительную 
поддержку рублю также ока-
зывают отсутствие в апреле 
крупных выплат по долгам 
российских компаний и, судя 
по всему, действующая дого-
ворённость с нефтяными ком-
паниями о продаже валютной 
выручки. 
Но радоваться стабильности 
курса или даже его некото-
рому укреплению пока рано. 
Всё дело в том, что крепну-
щий рубль при одновременно 

дешевеющей нефти негативно 
сказывается на доходах бюд-
жета. Поэтому, если тенденция 
снижения цен на нефть будет 
продолжаться, рубль вновь 
отреагирует. «И это было 
бы хорошо для российского 
бюджета. В данный момент 
сложившаяся ситуация для 
бюджета не очень хороша, 
предпоч тительно, когда рубль 
падает, а нефть держится на 
стабильном уровне», – отме-
чает Наталья Орлова. 
Впрочем, не исключено, что 
после столь значительной 
девальвации в конце прошлого 
года власти уже поостерегутся 
пойти на дальнейшее ослаб-
ление рубля. Особенно если 
цены на нефть будут стабиль-
ными – тогда объяснить насе-
лению падение национальной 
валюты будет, мягко говоря, 
затруднительно.

отвязный рубль
кСтати

бизнес
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п
о итогам прошло-
го года «Магнит» в 
очередной раз стал 
крупнейшим продук-
товым ретейлером 
страны. В году теку-
щем сеть, похоже, не 
намерена сдавать 
своих позиций: по 

обещаниям собственника – мил-
лиардера Сергея Галицкого – ко-
личество магазинов, число ко-
торых приближается к 10 тыс., 
увеличится более чем на 2 тыс. 
единиц. «2015 год будет самый 
агрессивный год по открыти-
ям», – пообещал Галицкий.
Впрочем, не исключено, что эти 
слова адресовались исключи-
тельно инвесторам, следящим 
за котировками акций «Магни-
та». Потому как почти для всех 
очевидно: текущая экономиче-
ская ситуация в стране вряд ли 
располагает к дальнейшей экс-
пансии торговли. По мнению 
наблюдателей, в ближайшие 
годы ретейл будет снижать 
темпы развития в связи с рез-
ким снижением покупатель-
ской сопособности населения. 
К тому же все чаще сети сталки-
ваются с такой проблемой: от-
крытие нового магазина влечёт 
за собой отток потребителей из 
действующей торговой точки.
С выручкой, которая у «Магни-
та» давно является предметом 
гордости, также возможны 
проблемы. Если сорвутся пла-
ны развития, то обеспечить 
рост сети должен будет такой 
показатель, как средний чек – 
количество денег, оставляе-
мых потребителем в магази-
не. Но как он увеличится при 
подорожании товаров и одно-
временном падении доходов 
покупателей?

рабоТа на грани 
В среде аналитиков финансо-
вые результаты «Магнита» при-
нято оценивать положительно. 
Компания активно развивается, 
показывает отличную выручку, 
генерирует чистую прибыль, 
пусть и с некоторым падением в 
рублёвом выражении. 
На таком фоне даже ощути-
мый рост чистого долга при-
нято игнорировать, а ведь он 
увеличился в течение прошло-
го года на 14% и достиг 132,3 
млрд рублей, то есть более чем 
в два раза превысил величину 
собственных средств компа-
нии (61,1 млрд рублей, рост за 
год 12%)! Тем не менее пока 
уровень долговой нагрузки 
«Магнита» считается наблю-
дателями умеренным. 
Долгое время сеть развивалась 
в регионах и только недавно 
пришла в столицу. Собствен-
но, такая стратегия и принесла 
ретейлеру славу крупнейшего 
торгового предприятия. Одна-
ко сейчас провинция, и без того 
небогатая, беднеет стреми-
тельнее Москвы и тратит в ма-
газинах всё меньше. К этому до-
бавляется ещё одна проблема: 
в отличие от «Макдоналдса» 
«Магнит» практикует не при-
обретение площадей, а аренду 
помещений под свои торговые 
точки. То есть у сети мало соб-
ственности, из которой можно 
извлекать дополнительную 
прибыль, – разве что распреде-
лительные центры и автопарк. 
В результате локомотивом 
прогресса «Магнита» остаёт-
ся непрекращающаяся экс-
пансия. Но и она имеет свои 
пределы. И когда они будут 
достигнуты, у компании опре-
делённо появятся проблемы с 
«живыми» деньгами. 

бумага Для игр 

Логика развития ретейлера 
методом расширения своего 
присутствия предполагает по-
стоянное присутствие на рын-
ке финансовых заимствований. 
Надо сказать, «Магнит» пропи-
сался там уже давно – весной 
2006-го компания провела пер-
вичное публичное размещение 
акций, осенью 2009-го – вто-
ричное. И сейчас ценные бумаги 
компании постоянно находятся 
в фокусе внимания трейдеров. 
Трейдеры деляться своими 
мнениями на профессиональ-
ных форумах: «Капитализация 

компании на 06.03.2015 соста-
вила чуть выше 1 трлн руб- 
лей. Пузырь дутый», «У ком-
пании только своя логистика, 
распредцентры, автопарк и 
немного своих магазинов  – 
остальное всё в аренде. Ка-
кие 12 тыс. рублей за акцию? 
Люди, очнитесь!».
Собственно, «американские 
горки», на которых иногда ка-
таются бумаги компании, также 
могут говорить о том, что эти 
акции не самое надёжное вло-
жение. Когда «Магнит» только 
огласил в целом позитивный 
отчёт за прошлый год, они упа-

ли почти на 10%. Размах колеба-
ний в этом году составил 26,7%.
Вероятно, значительное коли-
чество трейдеров уже начали 
рассматривать акции «Магни-
та» чисто как спекулятивный 
инструмент.  

ТуЧи СгущаюТСя 
А то ли ещё будет. Не исключе-
но, что всё более сильное дав-
ление на ретейлера и его акции 
будет оказывать активность 
государственных структур и 
общественности. Оно заметно 
усилилось с начала февраля, 
когда на всю страну прогремел 

случай в Кронштадте. Тогда 
директор местного «Магнита» 
заподозрила 81-летнюю бло-
кадницу в краже и сдала её по-
лицейским, на руках которых 
женщина и умерла. 
Прошёл месяц – и новый скан-
дал. Теперь уже в Барнауле, где 
сотрудники «Магнита» запер-
ли двух 12-летних девочек в 
подсобке и удерживали их там 
до приезда родителей. При-
чина самоуправства та же – не 
подтвердившееся подозрение 
в краже. Данный инцидент не 
ограничился медиашумихой. 
Своё слово сказал и Общерос-
сийский народный фронт, на-
правивший обращения по дан-
ному факту в Генпрокуратуру 
и МВД. А представитель цен-
трального штаба организации 
депутат Госдумы Михаил Стар-
шинов и вовсе заявил о «ре-
гулярности» «преступлений, 
которые совершаются в поме-
щениях магазинов сети «Маг-
нит» и в которых участвуют со-
трудники этой компании».
Не менее громко выступила и 
Федеральная служба по труду 
и занятости. В середине фев-
раля Роструд объявил о наме-
рении проверить «Магнит» на 
соблюдение трудового законо-
дательства. В интерпретации 
ведомства,  сеть приносит не-
счастье не только покупате-
лям  – под угрозой и персонал: 
торговая сеть имеет крайне 
высокий уровень производ-
ственного травматизма, в 2014 
году на её предприятиях про-
изошло 54 несчастных случая. 
«В том числе погибли 14 ра-
ботников, зафиксированы 38 
тяжёлых, один групповой и 
один лёгкий несчастный слу-
чай на производстве», – кон-
статировал Роструд. 
Вот и ещё один минус слишком 
стремительного развития. 
Остаётся отметить, что слиш-
ком много «звоночков» разда-
лось в отношении «Магнита» 
за последнее время. Рано или 
поздно они составят ту кри-
тическую массу, которая стол-
кнёт сеть с пути «агрессивного 
развития». 

Основатель и главный акционер ЗАО «Тан-
дер» (головная компания сети «Магнит») 
Сергей Галицкий также является инициа-
тором создания и владельцем ФК «Крас-
нодар». В середине октября прошлого 
года внимание СМИ привлекла замет-
ная активизация поставщиков «Магнита» 
вокруг футбольного клуба. Многие из них 
неожиданно стали его партнёрами. 
Как выяснило агентство РБК, в финанси-
ровании «Краснодара» стали участвовать 
производители растительного масла, 
майонеза и кетчупа «Эфко», мяса и кол-

бас «Черкизово», детского питания «Про-
гресс», майонеза НМжК, чая «Май», соков 
«Сады Придонья», минеральной воды 
«Висма». 
Они присоединились к уже имевшимся 
спонсорам – производителю кондитер-
ских изделий Constell Group, бытовой 
химии Nefis и соусов Mr. Ricco.
Наблюдатели удивились такой нецелевой 
трате рекламных бюджетов, поскольку 
основные покупатели майонеза и дет-
ского питания  – женщины, за футболом 
обычно не следящие.

кСтати

бизнес

Василий тУМАнОВ
С начала февраля 
крупнейшую торговую 
сеть в России «Магнит» 
сотрясают скандалы. 
Сначала её сотрудников 
обвинили в гибели питерской 
пенсионерки, затем уже 
саму компанию уличили в 
нарушении прав работников 
и продаже некачественных 
товаров. По мнению 
экспертов, очень многое 
говорит о том, что уже скоро 
сеть могут ждать тяжёлые 
времена. 

КрУПНейшие 
ПродУКтовые 
ретейлеры роССии

«Магнит» возглавил 
список гигантов 
продуктовой торговли 
в 2013 году и с тех пор 
не уступает пальму 
первенства никому. 
В 2014-м 
«Магнит» показал 
примечательный, хотя 
и не рекордный рост 
выручки на рынке – 
31,6% по сравнению с 
2013 годом. 
У находящейся на втором 
месте X5 Retail Group – 
18,6%, у Auchan – 19,8%. 
Куда интереснее 
динамика у группы 
компаний «Дикси», 
потеснившей с 
четвёртого места Metro 
Cash & Carry, – 27%. В то 
же время менеджмент 
ретейлера утверждает, 
что не гонится за 
конкурентами, ему 
важнее «прибыльный 
рост бизнеса». 
Не менее впечатляющие 
результаты показывает 
расположенная на пятом 
месте «лента» –  
34% роста.  

СправказаёМ на чужоЕ

«Магнит» отталкивает 
Финансовые аналитики подозревают: компания 
Сергея Галицкого несётся к краху

Как обычно продают товар? 
Что ж тут удивительного, 
скажете вы: купил, пере-
вёз, разрекламировал или 
красиво выставил на полке 
и, наконец, продал с мар-
жой. А теперь разберёмся, 
как работают хитрые ком-
пании. В арендованном 
магазине продаются часто 
чужие товары. Хитрая ком-
пания не станет их покупать, 
она их возьмёт на реализа-
цию. Продал – тогда уже 
оплатил товар поставщику, 
а маржу положил в кар-
ман. Удивитесь – это ещё 
не всё. Некоторым удаётся 
ещё и не сразу оплатить 
товар: в договор включают 
срок оплаты 10–30 дней. 
Деньги, вырученные за 
товар, тоже идут в карман 
и только спустя месяц воз-
вращаются поставщику. 
А когда поставщик неболь-
шой, то оплату можно и 
ещё на месяцок придер-
жать – всё равно ему деться 
от крупной сети некуда, он 
даже жаловаться не ста-
нет. Хитро? Но остаются 
ещё ловкости. Чтобы не 
загружать свой склад и 
больше площадей отдавать 
под торговые помещения, 
можно товар на реализа-
цию оставлять в... фурах 

поставщика. Бывают слу-
чаи, когда фуры неделями 
ждут разгрузки рядом с 
магазином. Товар, за кото-
рый собираются рассчи-
таться через месяц после 
продажи, даже не спешат 
выгружать. 
Двойной рычаг – это когда 
удаётся взять в долг сред-
ства на чужой актив. Как это? 
Не у всякого человека полу-
чается взять деньги в кредит 
в наше время. Сначала банк 
поинтересуется, сколько вы 
зарабатываете и чем владе-
ете – чтобы понять, из чего 
вы собираетесь отдавать 
и что можно будет изъять в 
случае просрочки. А хитрым 
людям удаётся взять кре-
дит только под будущие 
поступления. А поступле-
ния, напомним, ожидаются 
от товара, который даже не 
собирались выкупать. Вот 
и получается, что берётся 
кредит на товар, кото-
рый тоже как бы в займе –  
финансисты называют 
подобную ситуацию «двой-
ной рычаг».
Скажем осторожно: это 
очень рискованно. Вам верят 
и продолжают давать кре-
дит, только если прибыль 
продолжает расти. Стоит 
заметить, что при таких 

хитросплетениях страшно 
даже не то, что выручка или 
прибыль компании нач-
нёт падать, а то, что замед-
лится скорость роста при-
были. При замедлении 
темпов роста такие хитрые 
компании могут столкнуться 
с тем, что прежние кредит-
ные линии не пролонгируют, 
а новых займов не дадут.  
И тогда компания лопается: 
своего-то так ничего и нет.
Туристические компании, 
лопавшиеся одна за дру-
гой, грешили именно этим: 
брали кредиты, чтобы рекла-
мировать и продавать туры 
и билеты, ещё не заплатив 
отелям и авиакомпаниям. 
Чуть поток туристов стал 
падать – пошла череда бан-
кротств.
Поставщики и кредиторы 
считают, что «Магнит» 
использует большинство  
уловок «хитрой компании» и, 
вероятно, давно работает с 
двойным рычагом. Монстра, 
открывшего в малых горо-
дах России единственные 
супермаркеты своей сети с 
низкими ценами, может под-
вести не кто иной, как он сам. 
Просто технология, исполь-
зованная им при росте ком-
пании, таит в себе гигантские 
риски на падающем рынке.

ТАСС
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н
еизвестно, как дру-
гие, но рыбная от-
расль вполне могла 
бы стать флагманом 
по импортозаме-
щению. Российские 
рыбаки ежегодно 
вылавливают более 
1,5 млн тонн мин-

тая. Однако из них лишь  
200–300 тыс. тонн доходят 
до российского потребителя. 
Остальное отправляется на 
экспорт. Знаете, кто сегодня 
главные ценители российской 
рыбы? Японцы и южнокорейцы. 
Для российских же покупате-
лей собственная рыба оказы-
вается недоступной. Причём 
недоступной не только по цене, 
но и в буквальном смысле это-
го слова: зачастую улов россий-
ских рыбаков просто не на чем 
привезти с Дальнего Востока в 
магазины центральной части 
страны. 

проДаВаТь улоВ В роССии 
неВыгоДно
На самом деле проблемы отече-
ственного рыбного хозяйства 
давно известны и участникам 
рынка, и чиновникам. Более 
того, как минимум последние 
лет 15 чиновники неустанно 
повторяют о необходимости их 
решения, пишут всевозможные 
программы развития и даже 
выделяют немалые бюджет-
ные средства на их реализацию. 
Однако всякий раз, когда начи-
наешь говорить с участниками 
рынка, непременно возника-
ет эффект дежавю. Старение 
флота, сложности с береговым 
оформлением, отсутствие хо-
лодильных мощностей, до-
роговизна железнодорожных 
перевозок, отсутствие логисти-
ки  – обо всём этом уже прихо-
дилось слышать и в прошлом, и 
в позапрошлом году, и даже 10 
лет назад. 
«С момента введения контр- 
санкций и девальвации рос-
сийской валюты не произошло 
никаких серьёзных админи-
стративных сигналов в плане 
облегчения доступа российской 
рыбы на внутренний рынок, – 
констатирует исполнительный 
директор Ассоциации произ-
водственных и торговых пред-
приятий рыбного рынка Алек-
сей Аронов. – По-прежнему 
наши суда сутками не могут 
разгрузиться. Холодильники 
протекают и того и гляди взор-
вутся, они ведь ещё с советских 
времён работают. Вообще, вся 
логистика очень сложная». 
Вот почему возможное реше-

ние о поднятии экспортной 
пошлины едва ли окажет пря-
мое воздействие на цены в 
магазинах. «Все затраты ры-
баки осуществляют в валюте: 
промвооружение, топливо, 
тара закупаются на доллары и 
евро»,  –  рассказывает прези-
дент Всероссийской ассоциа-
ции рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей 
и экспортёров (ВАРПЭ) Алек-
сандр Фомин. По его словам, 
возможное повышение тамо-
женной пошлины может приве-
сти лишь к тому, что выходить 
в море рыбакам станет просто 
экономически невыгодно. 
Например, по подсчётам участ-
ников рынка, сегодня дальне-
восточная креветка на внеш-
нем рынке стоит в два раза 
дороже, чем на внутреннем. 
Естественно, при такой огром-
ной разнице продавать её в Рос-
сии никто не будет. Введение 
же пошлин едва ли можно счи-
тать стимулом для работы на 
внутренний рынок. Нужны как 
законодательные, так и чисто 
политические, «волевые» ре-
шения со стороны чиновников. 
«Чтобы наши рыбаки поставля-
ли рыбу на наш берег, должно 
быть какое-то государственное 
волевое решение. Например, 
ещё несколько лет назад пра-
вительство постановило, что 
идущая на экспорт рыба про-
ходит оформление в течение  
3 часов. Наша же рыба не име-
ет временных границ и может 
оформляться несколько дней. 

Давайте хотя бы эту проблему 
как-то решим, чтобы уравнове-
сить шансы с экспортёрами», – 
говорит Алексей Аронов. 

СелёДка по Тройной цене
В самом Росрыболовстве весьма 
бодро рапортуют о борьбе с ад-
министративными барьерами. 
В частности, в конце прошлого 
года был принят закон, пред-
усматривающий уведомитель-
ный (а не разрешительный, 
как это было ранее) порядок 
пересечения рыбопромысло-
выми судами государственной 
границы. Также в ведомстве 
уже неоднократно анонсиро-
вали ослабление и упроще-
ние процедуры оформления и 
прохождения ветеринарного 
контроля. Однако, судя по сви-
детельствам самих рыбаков, 
довести дело до 3 часов, в кото-
рые укладываются экспортёры, 
пока так и не удалось. 
Впрочем, бюрократические 
проволочки – проблема хотя и 
важная, но не основная. Даже 
если гипотетически предста-
вить, что вся российская рыба 
будет поставляться на россий-
ский же берег, до потребителей 
ей доплыть будет не так-то про-
сто. «В структуре оптовой цены 
на тихоокеанскую сельдь, кото-
рая сама по себе является недо-
рогой, расходы на перевозку до-
ходили до 30% от оптовой цены 
реализации рыбаками, а для 
регулируемого государством 
тарифа – 15–17%», – объясняет 
руководитель Федерального 

агентства по рыболовству Илья 
Шестаков. По его словам, ве-
домство выходило с инициати-
вой субсидирования перевозок 
сельди и просило выделить из 
бюджета 500 млн рублей (это-
го хватило бы на транспорти-
ровку 100 тыс. тонн рыбы), но 
в казне искомой суммы не на-
шлось. 
Между тем, по данным Феде-
ральной антимонопольной 
службы, дорогая транспор-
тировка ещё полбеды. Так, в 
итоговом докладе 2014 года 
специалисты антимонополь-
ного ведомства отметили, что 
в оптовом звене сельдь стоила 
20 рублей за килограмм, а в сто-
личных магазинах – около 70. 
Даже с учётом дорогих желез-
нодорожных перевозок разни-
ца выходила огромная.

ФлоТу оСТалоСь жиТь  
10 леТ 
Устаревший рыбопромысло-
вый флот, а также нехватка 
портовых мощностей – ещё 
одна неразрешимая пробле-
ма российского рыболовства. 
В Росрыболовстве признают: 
если ещё 10 лет не заниматься 
модернизацией портовой ин-
фраструктуры, то у нас вообще 
может не остаться мощностей 
для приёма рыбы на берегу. И 
тогда никакие запретительные 
экспортные пошлины уже ни-
кому не помогут в принципе. «В 
90-е годы порты ушли к част-
никам, а они зачастую предпо-
читают переваливать уголь и 
металл, которые в отличие от 

рыбы являются более непри-
хотливыми грузами», – сетует 
Илья Шестаков. 
Только вот пресловутые 90-е, 
на которые ссылаются чинов-
ники, миновали уже давно.  
А решения проблемы так и не 
было найдено. 
Не исключено, что главная 
проблема заключается в том, 
что рыбная отрасль не слиш-
ком интересна крупному биз-
несу. Заметим, что у рыбаков 
нет даже сколько-нибудь за-
метных лоббистов ни в Думе, 
ни в правительстве. Участни-
ки рынка зачастую действуют 
сами по себе, исходя из личной 
сиюминутной выгоды. И ни о 
какой консолидации даже сре-
ди крупных игроков речь пока 
не идёт. Кстати, даже профиль-
ное ведомство – Росрыболов-
ство – на самом деле едва ли 
может решить весь комплекс 
проблем и, что называется, 
доставить рыбу потребите-
лям. «Агентство регулирует, по 
сути, только вылов рыбы, – на-
поминает Илья Шестаков. – До-
ставка её до потребителей или 
торговля в розницу – это вне 
сферы наших полномочий. Со 
своей стороны, мы разрабаты-
ваем механизмы стимулирова-
ния доставки рыбы для пере-
работки на российском берегу, 
а также на уровне межведом-
ственного взаимодействия 
стараемся повысить доступ-
ность отечественной рыбы». 
В итоге получается, что рыбы в 
стране вроде бы много, но тол-
ку от неё нет.

Кира РЕМнёВА

Цены на рыбу  
в магазинах поднялись  
на 30% и выше, 
свидетельствуют 
данные Росстата. 
В Росрыболовстве 
в качестве 
сдерживающей 
меры пообещали 
рассмотреть вопрос 
о повышении 
экспортных пошлин. 
Однако сами 
рыбаки уверяют: 
одними только 
административными 
мерами проблему 
ценообразования  
на рынке не решить. 

Доплыть до потребителя российской рыбе дорого и трудно
безрыбье

ежегодНо в роССии 
доБываетСя Более 
4 МлН тоНН водНых 
БиореСУрСов.

К марту этого года 
российские рыбаки 
выловили 915 тыс. 
тонн рыбы, что на 5% 
больше аналогичных 
показателей прошлого 
года. 
Объёмы отечественного 
производства в январе 
текущего года выросли 
на 7,8%. 
По итогам 2014 года 
на 12,8% сократились 
импортные поставки, 
однако ключевую роль 
здесь сыграло введение 
эмбарго со стороны 
России. Одновременно 
на 9,5% сократились 
поставки за рубеж 
российской продукции. 

Справка

кСтати
Примечательно, что в том же СССр рыба зачастую считалась 
чуть ли не самым дешёвым и доступным продуктом. Однако 
в современных условиях быстро вернуться в прежние 
времена, похоже, не получится. «я не совсем согласен с 
выводами ФАС о том, что в центральной части россии может 
быть дешёвая рыба. Не забывайте, что в СССр объёмы 
промысла были гораздо больше, чем сейчас. Мы только ещё 
приближаемся к былым объёмам. Кроме того, государство 
регулировало тарифы, сейчас такого нет. А некоторые 
виды рыб, которые ловили в СССр, теперь нам просто 
недоступны  – например, у нас сейчас практически нет тунца. 
Потому что дорого строить корабли, которые годятся для 
вылова этой рыбы», – объясняет Алексей АрОНОв.

проблемы отечественного рыбного 
хозяйства давно известны и участникам 

рынка, и чиновникам. старение флота, 
сложности с береговым оформлением, 
отсутствие холодильных мощностей, 
дороговизна железнодорожных перевозок, 
отсутствие логистики – обо всём этом уже 
приходилось слышать и в прошлом,  
и в позапрошлом году, и даже 10 лет назад. 

Сергей Тетерин

бизнес
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Ф
едеральная служба ис-
полнения наказаний 
нашла способ, как вос-
препятствовать не-

законному общению заклю-
чённых с внешним миром по 
мобильным телефонам. Для 
стен тюрем будут использо-
ваться материалы, которые 
не пропускают сигнал сото-
вой связи. Как сообщил ди-
ректор ФСИН Геннадий Кор-
ниенко, в ближайшее время 
о т к р о е т с я 
опытно-экс-
перименталь-
ный участок 
по производ-
ству стале-
трубобетона, 
который спо-
собен гасить 
сигнал сото-
вой связи. 
Нелегальные 
телефоны у 
з а к л ю ч ё н -
ных – явление 
распростра-

нённое. Тюремное ведом- 
ство давно и безуспешно с 
ним борется. Бывали даже 
случаи разоблачения банд 
телефонных мошенников, 
орудовавших прямо из-за ре-
шётки. Особо дерзкие зэки 
оказались в одной из коло-
ний Нижегородской области 
– от имени мэра одного из го-
родов они обзванивали биз-
несменов и просили в долг.

м
инистерство эконо-
мики Латвии офици-
ально объявило, что 
в случае боевых дей-

ствий на территории стра-
ны население будет обеспе-
чено «всем необходимым». 
Среди прочего в список не-
обходимого входят одеяла, 
спички, свечи, по 20 табле-
ток сухого спирта и по 4 ру-
лона туалетной бумаги на 
гражданина. Детям до 2 лет 
в случае войны полагаются 

детское мыло и влажные 
салфетки. 
Видимо, латыши всерьёз го-
товятся к войне. Накануне 
министерство иностранных 
дел страны выпустило бро-
шюру – как действовать в ус-
ловиях возможной агрессии 
со стороны другого государ-
ства. Жителям рекоменду-
ется держать «тревожный 
чемоданчик» с топором, бан-
ковской картой и мобильным 
телефоном. 

о
жидание переговоров 
иногда бывает томитель-
но. Чтобы не скучать, на-
кануне встречи в Астане 

лидеры России, Белоруссии 
и Казахстана записались в 
президентскую библиотеку. 
Владимир Путин, Александр 
Лукашенко и Нурсултан На-
зарбаев получили читатель-
ские билеты Библиотеки пер-
вого президента республики 

– лидера нации. А заодно по-
общались со студентами и 
школьниками.
Главам государств предста-
вилась возможность изучить 
фонды библиотеки, которые 
составляют свыше 40 тыс. 
изданий и 700 экспонатов из 
личной коллекции Назарбае-
ва. Также в библиотеке име-
ется выставка, посвящённая 
казахстанскому лидеру.

ГОВОРят, чтО
путин, Лукашенко и назарбаев 
записались в библиотеку

ГОВОРят, чтО
зэки не смогут разговаривать  
по телефону

ГОВОРят, чтО
латышей обеспечат туалетной 
бумагой

р
оссийским пред-
приятиям ката-
строфически не 
хватает квалифи-
цированных рабо-
чих. Современную 
молодёжь сегод-
ня не заставишь 
учиться на токаря 

или слесаря и не загонишь 
на завод. А ведь ещё в совет-
ское время многие рабочие 
специальности считались и 
престижными, и достаточно 
высокооплачиваемыми. Обе-
спокоившись данной пробле-
мой, Минтруд и выпустил рас-
поряжение «О популяризации 
рабочих и инженерных про-
фессий». Правда, исправлять 
ситуацию, судя по документу, 
в основном предполагается 
при помощи проведения кон-
курсов – типа мирового чем-
пионата по профессиональ-
ному мастерству WorldSkills 
Competetion, всевозможных 
форумов да слётов. 
Между тем, по словам участ-
ников рынка, уже сегодня 
предприятиям достаточно 
сложно закрыть вакансии 
по рабочим специальностям. 
«Хороших специалистов 
удерживают, закрыть вакан-
сию такого плана бывает 
очень сложно», – подтверж-
дает руководитель инду-
стриального направления 
«Империи кадров» Светлана 
Куличева. 
По подсчётам портала 
SuperJob, в Москве на одну 
вакансию по рабочей специ-
альности приходится всего 
1,9 резюме, а в целом по Рос-
сии этот показатель и того 
ниже – 1,4. 

О нехватке рабочих рук го-
ворят и в строительном ком-
плексе. Кстати, в Московской 
области на днях уже старто-
вала региональная акция, 
призванная убедить молодых 
людей пойти учиться на рабо-
чие специальности. «Привлечь 
молодёжь на подобную ра-
боту – занятие непростое, а о 
работниках среднего возраста 
вообще говорить не приходит-
ся. Таких специалистов очень 
мало. Например, кровельщи-
ка, каменщика или штукатура 
найти довольно трудно», – се-
тует гендиректор фонда капи-
тального ремонта областного 
Минстроя Андрей Чернышин. 
Вместе с тем все участники 
рынка отмечают, что дело се-
годня не только и не столько 
в имиджевой составляющей 
рабочих специальностей. 
«Особых трудностей с за-
крытием вакансий сегодня 
нет. Если зарплата, которую 
работодатель предлагает, «в 
рынке», то скорее всего она 
удовлетворит зарплатные 
ожидания высококвалифи-
цированных сотрудников. Их 
ожидания не сильно завыше-
ны», – уверена руководитель 
отдела кадров Tekta Group 
Светлана Ситник. 

ТАСС

Алексей 
ЗАХАРОВ,  

президент 
рекрутингового портала 

SuperJob:

– лучшая 
популяризация 

рабочих 
специальностей – это 

высокая зарплата и 
интересная работа. 

Как ни популяризируй, 
но если зарплата 

низка и вовремя не 
выплачивается, если 
работать приходится 

на устаревшем 
оборудовании, если 

перспективы развития 
отрасли совершенно 

непонятны – толку 
не будет. Потратить 

деньги на псевдо-
PR-мероприятия  

можно. И их потратят. 
Это, конечно, 

популяризирует 
профессию ведущего 

разнообразных 
псевдо- 

профессиональных 
шоу. Не более того.

татьяна нИжЕГОРОДСКАя
В Минтруде решили заняться имиджем рабочих профессий. 
Ведомство подготовило распоряжение «О популяризации рабочих и 
инженерных профессий». В документе говорится, что к 2020 году число 
высококвалифицированных работников должно будет составлять 
не меньше трети от числа просто квалифицированных работников. 
Правда, каким образом чиновники будут повышать престиж рабочих 
специальностей, пока не очень понятно.

кСтати
Зарплата токаря в Москве 
сегодня варьируется от 
48 до 80 тыс. рублей, 
зарплата плотника 
составляет 44–60 тыс., 
кондитера – до 60 тыс., 
водителя грузовика – 
60–150 тыс. рублей.

Рабочие специальности будут делать 
престижными

Я бы в токари пошёл…

МнЕниЕ

ГОВОРят, чтО
в Самарской области женщину 
«похоронили заживо»

В
ноябре прошлого года в 
городе Отрадный Самар-
ской области в больни-
це скончалась женщина 

без документов. Анкетные 
данные в больнице были за-
писаны со слов её знакомого. 
Следователь сделал запрос 
в УФМС и получил ответ о 
проживании на территории 
города гражданки с таким 
именем, но другого года 
рождения. Не разобравшись, 
он дал разрешение на захо-
ронение трупа. В итоге тёзка 

умершей была «похоронена 
заживо».  Из-за ошибки след-
ственных органов ей было 
отказано в обслуживании в 
учреждениях здравоохране-
ния и социальной защиты. 
А когда в январе этого года 
женщине исполнилось 45 
лет, она не смогла получить 
новый паспорт. После обра-
щения прокурора города суд 
удовлетворил исковые тре-
бования и восстановил нару-
шенные права жительницы 
Отрадного. 

С
ер

ге
й 

Те
те

ри
н

общество
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Э         ту историю уже на-
звали «Левиафаном 
по-ростовски». В 
ней, как и в филь-
ме, вызвавшем бес-
конечные споры, 
переплелись жизнь 
маленького чело-
века, произвол вла-

стей и тотальная, тягучая и 
надрывная, как зубная боль, 
безнадёга, покончить с кото-
рой можно, только лишь по-
кончив с собой. 
Так в итоге и вышло. 4 марта 
32-летний тракторист Иван 
Тыняный в последний раз 
поднялся на крыльцо своего 
родового дома. Старый кир-
пичный флигель давно тре-
бовал ремонта, но денег на 
него в небогатой семье Тыня-
ных, воспитывающей двоих 
детей, не водилось. Да и как 
ремонтировать дом, зная, что 
в любой момент можешь его 
потерять? К тому же день-
ги ушли на судебные тяжбы, 
оказавшиеся такими же бес-
смысленными и беспощад-
ными, как исконные русский 
бунт и правдоискательство. 
Жить с этим чувством было 
особенно тяжело.
Тыняный послал жене SMS: 
«Прощай, назад пути нет». По-
том накинул верёвку на трубу 
отопления, опустил голову в 
петлю и шагнул в пустоту.

без праВ В роДиТельСком Доме
Напомним суть этой исто-
рии, тянущейся уже который 
год. Жители Генеральского 
имели земельные паи площа-
дью 10,2 гектара, из которых 

1,33 гектара приходилось на 
пастбища. Паи находились 
в аренде у местного ЗАО 
«Авангард», руководил кото-
рым Азат Мелоян. Однажды 
селяне узнали  – земля про-
дана. Как, кто дал согласие? 
По словам Мелояна, якобы 
так решило общее собрание 
пайщиков. Сами крестьяне 
утверждают, что никакого со-
брания не было и в помине. 
Вспоминают они и ещё об од-
ном любопытном моменте: 
как-то жителям Генеральско-
го объявили о необходимо-
сти сдать свидетельства на 
землю для последующего их 
обмена на новую форму до-
кумента. Когда собственники 
паёв получили новые бумаги, 
у каждого из 343 пайщиков 
площадь пастбища в земель-
ном пае оказалась урезанной 
на 0,6 гектара. Просто уди-
вительно, как местный от-
дел Росреестра выдал такие 
«урезанные» свидетельства. 
Впрочем, любые версии начи-
нают казаться жизнеспособ-
ными, если учесть, кто стал 
владельцем земли. Досталась 
она предпринимателю Алек-
сею Ковалевскому. Правда, 
его фамилия не говорила 
ничего. Зато фамилия его 
гражданской жены в Росто-
ве и области была более чем 
известна: Юлия Дерябкина  – 
родная дочь председателя 
Законодательного собрания 
региона Виктора Деряб-
кина  – одного из столпов 
местной политики. Перво-
начально на месте пастбища 
Ковалевский намеревался 

разбить обширный парк для 
семейного отдыха. Хотя уже 
тогда зазвучали предполо-
жения: никакого настоящего 
парка, по-видимому, не бу-
дет, только декорации. Ско-
рее всего землю просто нач-
нут продавать под коттеджи.  
И действительно, похоже, 
продажа уже идёт вовсю. Тем 
более что место великолеп-
ное  – всего в двух десятках 
километров от Ростова, на бе-
регу реки, очень кстати очи-
щенной в рамках федераль-
ной целевой программы от 
донных отложений. В общем, 
сказочное место. 
За бортом этой сказки оста-
лись лишь жители Генераль-
ского. Ведь вскоре выясни-
лось: помимо того, что пасти 
коров больше негде, каким-
то образом на кадастровой 
карте сдвинулись границы 
домовладений местных жи-
телей. Сперва «подвинулся» 
земельный участок Элианы 
Едзикьянц, по документам на-
крывший на карте просёлоч-
ную дорогу и усадьбу соседей 
– Ивана Тыняного и Марии 
Данильченко. В освободившу-
юся же зону подтянули коор-
динаты участка Ковалевского. 
При этом в его состав попало 
озеро, питавшее село водой.
Вопрос с водоснабжением 
кое-как решить всё-таки уда-
лось. Летом прошлого года 
стороны заключили миро-
вое соглашение: террито-
рия с озером отходит селу, а 
жители Генеральского в от-
вет отказываются от других 
претензий и пишут благо-

дарственное письмо. Кстати, 
в суде выяснилось, что вла-
дельцем земли теперь яв-
ляется четырёхлетний внук 
спикера заксобрания.
«Я сказала Дерябкину прямо: 
у вашего внука есть земля.  
А у меня и моих внуков ниче-
го нет, – рассказывала Мария 
Данильченко. – И всё из-за 
ваших родственников». Она, 
Едзикьянц и Тыняный так и 
остались в подвешенном со-
стоянии из-за неразберихи 
с кадастровыми координа-
тами. Попытки судиться ни 
к чему не привели. В конце 
концов Тыняный обратил-
ся в президиум Ростовско-
го областного суда с касса-
ционной жалобой. В ней он 
написал, что проживает в 
родительском доме с момен-
та рождения, но из-за на-
ложения земельных участ-
ков с постройками не может 
вступить в наследство и 
узаконить приусадебный зе-
мельный участок площадью 
27 соток. Суд отказал ему. Ви-
димо, отчаявшись поставить 
точку в затянувшемся споре, 
Иван Тыняный предпочёл по-
ставить её в своей жизни.

«понаЧалу хоТел  
СъезДиТь к ВДоВе…»
Звягинцевский фильм, как 
известно, заканчивается без-
радостно, что неспроста. От-
дав главного героя на рас-
праву, режиссёр позволил 
Левиафану проявить свой 
лик во всей красе. 
Гибель сельского трактори-
ста местная пресса остави-

ла почти без внимания. Что 
в принципе неудивительно: 
вступать в конфликт с пер-
выми лицами отваживают-
ся немногие региональные 
журналисты. Отчего спикера 
заксобрания даже не при-
шлось, что называется, «от-
мазывать». Хотя к истории с 
Генеральским он и не имеет 
прямого отношения, всё-таки 
сложно предположить, что 
родственные связи не сыгра-
ли своей роли. 
Открыто заговорить о слу-
чившемся решился портал 
«Донньюс», обратившийся 
к Виктору Дерябкину с кон-
кретными вопросами. Спикер 
признал, что о конфликте в 
Генеральском ему известно 
уже года три – рассказала 
дочь. Он, кстати, с самого на-
чала был против её отноше-
ний с Алексеем Ковалевским, 
который прикрывался име-
нем своего высокопоставлен-
ного «тестя». (Сама Юлия Де-
рябкина с сыном проживает 
в Германии и далека от всех 
споров.)
Почему же за три года гла-
ва законодательной власти 
региона не вмешался в дела 
Ковалевского, не стукнул ку-
лаком, не потребовал прекра-
тить произвол, бросающий 
пятно на его честное имя? Как 
пояснил сам спикер, излишне 
доверился своим помощни-
кам, которые не рекомендова-
ли вмешиваться. Теперь они 
обязательно будут уволены. 
«Меня сейчас упрекают, что 
я чуть ли не в смерти парня 
виноват. Я поначалу даже хо-
тел съездить к вдове и, может 
быть, помочь с похоронами. 
Сейчас, наверное, не время, да 
и кривотолки разные пошли 
бы, мол, Дерябкин чувствует 
свою вину и пытается её за-
гладить», – объяснил он.
Более того, сам Виктор Деряб-
кин поклялся на ближайшем 
заседании парламента рас-
сказать депутатам о ситуации 
в Генеральском. «Я расскажу 
депутатам о ситуации, и пусть 
они решают. Если скажут уйти, 
я уйду». Интересно, скажут?

P.S. 
Это представляется весьма 
вероятным, правда, по иной 
причине. Как заявил Виктор 
Дерябкин, в прессе его поло-
щут не просто так, а умыш-
ленно. Кто может стоять за 
этим? Как считает он, это… 
близкий соратник действую-
щего губернатора Ростовской 
области Василия Голубева 
атаман Всевеликого войска 
Донского Виктор Гончаров. 
Именно он якобы в своё вре-
мя метил в кресло спикера 
законодательного собрания.  
А вот теперь на носу губер-
наторские выборы, и, может 
быть, «они думают, что я мечу 
в губернаторское кресло», го-
ворит Дерябкин. Конспиро-
логия? К сожалению, за вре-
мя долгого пребывания во 
власти некоторые перестают 
представлять жизнь без под-
ковёрных игр и интриг. Тем не 
менее в этот раз политическое 
чутьё, возможно, изменило 
Дерябкину. Обвинение в адрес 
Гончарова выглядит доста-
точно серьёзно и, думаю, бьёт 
по самому Василию Голубеву, 
который намерен снова идти 
в губернаторы. Так что не ис-
ключено, что карьере полити-
ческого тяжеловеса Дерябкина 
действительно может настать 
конец. 

Виктор тАРАСЕнКО
В феврале «Наша Версия» 
опубликовала материал 
«Крепостные селяне».  
(№ 6 от 16.02.2015 г.) В нём 
рассказывалось о ситуации, 
сложившейся в селе 
Генеральском, расположенном 
близ Ростова-на-Дону. Семья 
председателя Законодательного 
собрания Ростовской области и 
регионального вождя «Единой 
России» Виктора Дерябкина 
приобрела около 130 гектаров 
земли, на которой прежде 
крестьяне пасли коров, – теперь 
на ней должен вырасти элитный 
коттеджный посёлок. Более того, 
каким-то образом на кадастровой 
карте сдвинулись границы 
домовладений местных жителей. 
Все обращения в суд оказались 
бесполезны. Честно говоря, мы 
надеялись, что наша публикация 
сдвинет ситуацию с мёртвой точки. 
Однако ещё раз убедились: жизнь 
намного циничнее и беспощаднее.

«ЛЕвиафан»
ДонСкойА
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Иван Тыняный (на фото вверху) 
больше никогда не переступит 
порог родного дома

Владимир Карпов

Семья видного ростовского 
политика получила землю. 

Крестьянин лёг в могилу

общество/за чертой
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р
оссия всегда жёстко 
выступала против 
попыток реабили-
тации гитлеровцев 
и их пособников. Но 
большое беспокой-
ство вызывает тот 
факт, что сегодня 
российские СМИ и 

культурное пространство на-
шей страны могут стать кана-
лом, преподносящим преступ-
ников как героев. Достаточно 
вспомнить интервью чрезвы-
чайного и полномочного посла 
Республики Армения в России 
Олега Есаяна, опубликован-
ное в «Литературной газете» 
17 декабря 2014 года. В нём он 
заявил буквально следующее: 
«Выдающийся сын нашего 
народа Гарегин Нжде считал, 
что «главным законом жизни 
является борьба как средство 
самосовершенствования лич-
ности, общества и государства. 
Эта борьба выражается в не-
уклонном стремлении к про-
грессу страны и народа». А до 
этого, в 2013 году, в Москве в 
торжественной обстановке 
прошла презентация фильма 
об этом самом Гарегине Нжде.  

наЧало кроВаВой иСТории
Наверняка большинству чита-
телей имя упомянутого послом 
Армении Гарегина Нжде не ска-
жет ничего. Поэтому раскроем 
немного его биографию. Гаре-
гин Тер-Арутюнян, известный 
как Гарегин Нжде, родился в 
январе 1886 года в Нахичевани. 
Принимал участие в деятель-
ности «революционных», а по 
мнению многих, террористиче-
ских армянских группировок. 
После революции 1917 года 
Нжде занялся формированием 
«армянской национальной ар-
мии», тут же устроившей вой- 
ну с азербайджанцами. То, что 
творил в отношении них Нжде 
и его сторонники в Ведибасаре, 
Восточной Анатолии и Нахиче-
вани, вполне может называться 
кровавыми этническими чист-
ками. 
В 1921 году после «совети-
зации» Армении Нжде пере-
брался в Европу. В 1933 году он 
пытался убить посла Турции 
в Вашингтоне. После прихода 
к власти в Германии Адольфа 
Гитлера Нжде начал создавать 
в армянской диаспоре прогит-
леровскую организацию «Цега-
крон» – вероятно, нечто среднее 
между политической партией, 
террористической организа-
цией и религиозной сектой. В 
1942 году лично отправился 
в Берлин, чтобы засвидетель-
ствовать своё почтение фю-
реру, после чего приступил к 
созданию армянского легиона 
в составе вермахта. В этом ему 

помогал Драстамат Канаян, 
более известный как генерал 
Дро. Как указывал в своих тру-
дах австрийский историк Эрик 
Файгл, в декабре 1942 года Дро 
нанёс визит Гиммлеру. «У Дро 
была практика и опыт уби-
вать, не испытывая никаких 
угрызений совести, – на Гимм-
лера это производило очень 
сильное впечатление, – указы-
вает Эрик Файгл. – Ни Дро, ни 
Гиммлера не беспокоило, что 
они и сами посылали людей 
на гибель. Около 30 тыс. армян 
откликнулись на призыв Дро и 
присоединились к нацистам».  
Кровавая история «Армянско-
го легиона» нынче хорошо из-
вестна. По всей видимости, его 
солдаты участвовали в кара-
тельных акциях на оккупиро-
ванной гитлеровцами терри-
тории, в уничтожении евреев 
и цыган. Так, 809-й армянский 
пехотный батальон был пере-
брошен на Украину и в Польшу, 
где участвовал в антипартизан-
ских операциях. Здесь личный 
состав батальона заслужил по-
хвалу от командующего вер-
махта на Украине Гитцингера и 
командующего восточными ча-
стями генерал-майора Ильгена.  

Особого внимания заслужи-
вает деятельность зондер-
команды «Дромедар», полу-
чившей своё название в честь 
генерала Дро. В апреле 1943 
года она занималась органи-
зацией разведывательно-ди-
версионных мероприятий в 
тылах войск Северо-Кавказ-
ского фронта. В Центральном 
архиве ФСБ России содержит-
ся документ «Из докладной 
записки УНКВД по Ростов-
ской области № 7/17 в 4-е 
управление НКВД СССР». В 
нём говорится: «В период ок-
купации г. Ростова-на-Дону в 
августе 1942 г. в город при-
была группа армянских на-
ционалистов во главе с ге-
нералом Дро. Группа имела 
полномочия Гитлера на фор-
мирование добровольческого 
легиона из кавказских нацио-

нальностей для борьбы про-
тив Советской власти, кото-
рый должен был выступить 
для освобождения Армении 
от большевиков в момент 
вступления немецких 
войск в Закавказье.  
В г. Ростове-на-Дону 
за время нахожде-
ния группы Дро 
был сформиро-
ван легион чис-
ленностью до 
100 человек». 
В книге ныне 
п о к о й н о г о 
азербайджанского историка 
Ровшана Мустафаева «Танго 
смерти» приводится множе-
ство фактов соучастия армян-
ских формирований в геноци-
де евреев. В частности, отчёт 
той самой зондеркоманды 
«Дромедар» об операции в 
Западном Крыму. «С 16 ноя-
бря по 15 декабря 1941 года 
включительно расстреляно 
17 645 евреев, 2504 караима, 
824 цыгана и 212 партизан. 
Симферополь, Евпатория, 
Алушта, Карасубазар, Керчь 
и Феодосия, а также другие 
районы Западного Крыма 
очищены от евреев», – ука-
зывал Ровшан Мустафаев. 

нацизм поДнимаеТ голоВу
Драстамату Канаяну удалось 
уйти от ответственности за 
совершённые преступления: 
после капитуляции Германии 
он перебрался в США и окон-
чил свои дни в Бостоне. Судьба 
же Гарегина Нжде сложилась 
иначе. В 1944 году он вновь по-
дался в Болгарию, рассчитывая, 
что его здесь «прикроют» за 
прошлые заслуги. Но гитлеров-
ского пособника арестовали и 
передали советскому командо-
ванию. Нжде был приговорён к 
25 годам заключения за прове-
дённые им чистки в 1920 и 1921 
годах и скончался во Влади-
мирском централе в 1955 году. 
Тем не менее сегодня в Арме-
нии, считающейся близкой 
союзницей России, создан мас-
штабный культ Дро и Нжде. 
В их честь чеканят памятные 
монеты, снимают художествен-
ные и документальные филь-
мы, а в Ереване именем Гаре-
гина Нжде названа площадь. 
Подчеркнём: культ осущест-
вляется не силами каких-то 
маргинальных политических 
группировок  – за этими дей-
ствиями стоит государство. 
Дошло до того, что после созда-
ния в Армении Академии ОДКБ 
желание сотрудничать с новой 
структурой изъявил Институт 
национальных стратегических 
исследований имени Драста-
мата Канаяна Минобороны Ар-
мении. Но никакой реакции на 

эту открытую реабилитацию 
сотрудничавших с нацистами 
преступников нет до сих пор. 
Более того, сегодня это пыта-
ются распространить на терри-
торию России. Так, активисты 
армянской диаспоры устраи-
вают регулярное паломниче-
ство на тюремное кладбище во 
Владимирском централе, где 
был похоронен Нжде, предпо-
читая не упоминать, разумеет-
ся, за что он был туда заключён. 
Поднимается даже вопрос об 
установке памятника Нжде.  
Более того, сегодня в СМИ Арме-
нии и России велась рекламная 
кампания фильма армянского 
режиссёра Грача Кешишяна 
«Гарегин Нжде», снятого при 
участии известных российских 
киноактёров Чулпан Хамато-
вой и Михаила Ефремова. В 
этом фильме из военного пре-
ступника и пособника фаши-
стов лепят яркий образ чуть 
ли не национального идола. 
На фоне кампании возвеличи-
вания Гарегина Нжде попытки 
привлечения российской твор-
ческой интеллигенции к попу-
ляризации этого осуждённого 
советским судом военного пре-
ступника – фактор куда более 
опасный, чем может показаться 
на первый взгляд. Потому как 
из-за этого возникает вопрос: 
на самом ли деле Россия кате-
горически не приемлет попы-
ток реабилитации нацизма? 
Если да, то почему нет никакой 
реакции на культ Драстамата 
Канаяна и Гарегина Нжде в Ар-
мении, а теперь уже и в России? 

ВеТераны проТиВ ФаШизма
Не получается ли так, что пре-
вращать пособников Гитлера 
в ярких героев на Украине и в 
странах Балтии, с точки зре-
ния Москвы, нельзя, а вот Ар-
мении, близкому союзнику 
России, уже можно? Что это  – 
«двойные стандарты» или 
простая «невнимательность»?  
Попытки Армении создать 
из Дро и Нжде национальных 
героев уже привлекли внима-
ние ветеранов Великой Отече-
ственной войны, обративших-
ся по этому поводу с письмом к 

Владимиру Путину. 
«С болью в сердце приходится 
наблюдать за тем, как в Респу-
блике Армения подвергает-
ся искажениям историческая 
правда и неустанно осущест-
вляется возвеличивание кол-
лаборационистов, – пишут 
ветераны президенту Рос-
сии.  – В столице России пре-
зентуется книга «Беседы с 
Гарегином Нжде, или Памят-
ник к 125-летию Нжде». Пара-
докс в том, что организаторы 
мероприятия считают, что 
«идеи Нжде сегодня актуаль-
ны, как никогда, и должны 
активно пропагандировать-
ся в современном обществе». 
Также в Москве демонстриру-
ется фильм с участием россий-
ских кинозвёзд, героизирую-
щий Нжде. К слову, российским 
деятелям театра и кино нужно 
быть бдительнее при выборе 
тех или иных ролей, чтобы не 
попадать в подобные неприят-
ные истории. 
Нас огорчает то, что в стране, ко-
торая является правопреемни-
цей Советского Союза, восхва-
ляются фашистские предатели. 
Хотя именно Россия всегда ак-
тивно выступает против пере-
писывания истории, искажения 
реалий Второй мировой войны. 
Сегодня изменников Родины 
пытаются представить этаки-
ми «патриотами», «идейными 
борцами» против коммунизма и 
«сталинского режима». Но этим 
фашистским холуям, которые 
бесчинствовали, насиловали, 
убивали мирное население, нет 
оправдания... Безусловно, меж-
ду Россией и Арменией суще-
ствуют в определённом смыс-
ле особые отношения. У двух 
стран – тесные политические, 
экономические, культурные и 
исторические связи. И имен-
но общая история, в которой 
представители двух народов 
плечом к плечу стояли в битве с 
фашизмом, делает оскорблени-
ем памяти павших возведение 
на пьедестал военных преступ-
ников. И особенно возмущает, 
что подобное происходит в год 
70-летнего юбилея великой По-
беды».

общество/прошлое

Сергей ВЕРЕМЕЕВ
Менее двух месяцев остаётся до 70-летнего юбилея Победы над фашизмом. А 27 января 
мир отметил 70-ю годовщину освобождения Советской армией польского города 
Освенцима, где располагался один из самых страшных гитлеровских лагерей смерти – 
Аушвиц-Биркенау. В связи с этим президент России Владимир Путин очередной раз 
подчеркнул недопустимость переписывания истории: «Таким преступлениям нет и не 
может быть срока давности, им нет ни прощения, ни забвения. Любые попытки замолчать 
эти события, исказить, переписать историю недопустимы и безнравственны»

КРОВАВАЯ 
ИСТОРИЯ 
«АРМЯНСКОГО 
ЛЕГИОНА» 
хорошо известна – 
его солдаты 
участвовали в 
карательных акциях 
на оккупированной 
гитлеровцами 
территории,  
в уничтожении 
евреев и цыган.

идолы со свастикой
В России героизируют нацистских преступников?

Гарегин Нжде сотрудничал с нацистами
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о
тветственной на 
злополучном вы-
зове ночью 28 фев-
раля была фель-
дшер Наталья И., 
которой помогал её 
коллега Николай С. 
Именно они сняты 
на скандальном 

видео. Сначала руководство 
городской станции «Скорой 
помощи» решило ограни-
читься дисциплинарными 
взысканиями, но когда про-
изошедшее превратилось в 
ЧП всероссийского масштаба, 
с проштрафившимися рас-
торгли трудовые отношения. 
На вопрос «Нашей Версии» 
там ответили: «Эти люди не 
имеют к нам никакого отно-
шения, они у нас больше не 
работают. Их заявления об 
уходе по собственному жела-
нию удовлетворены».

ШоФёр, ФельДШер 
и ноСильщик В оДном лице
В скандальном происшествии 
есть ещё один нюанс. Паци-
ент, который фигурировал на 
видео, 28-летний Денис Кол-
паков, был мертвецки пьян. 
Это сообщил главный врач 
Александровской больницы, 
куда мужчина был доставлен. 
В крови пациента обнаружи-
ли 3,2 промилле алкоголя. 
Это соответствует полутора 
бутылкам водки. Мужчина 
выпил их в одиночку, после 
чего затеял драку с соседями 
по лестничной клетке, кото-
рые и вызвали «скорую». 
Почему же два человека, один 
из которых – женщина, долж-
ны были поднять и транспор-
тировать мужчину плотного 
телосложения? И вообще, по-
чему они, а не полиция, долж-
ны были заниматься пьяным 
дебоширом? Ответы на все 
эти вопросы при желании 
можно найти, внимательно 
изучив приказ Минздрава от 
13.07.2013 года «О утверж-
дении порядка оказания ско-
рой, в том числе скорой спе-
циализированной помощи» и 
приказ от 1.10.2014 года.
Главный смысл модерни-
зации скорой медицинской 
помощи – разделение этой 
службы на скорую и неотлож-
ную. Врач «Cкорой» выезжает 
только на экстренные вызо-
вы, которые связаны с угро-
зой жизни человека: сердеч-
ные приступы, роды, ножевые 
и огнестрельные ранения, 
ожоги, ДТП, сильные крово-
течения и т.п. Более просты-

ми проблема-
ми, например 
высокой тем-
пературой или 
скачками дав-
ления, займёт-
ся «неотложка», 
пункты которой 
организуют при 
районных по-
ликлиниках. По 
статистике, 25% 
вызовов «Ско-
рой» – именно такие случаи. 
На вызовы «Неотложной по-
мощи» выезжают так называ-
емые облегчённые бригады, 
состоящие из двух человек: 
фельдшера и санитара-води-
теля. Именно такая бригада 
и прибыла на злополучный 
вызов 28 февраля в Санкт-
Петербурге. Почему у питер-
ской бригады не оказалось с 
собой носилок, вопрос рито-
рический. Но тут есть один 
нюанс. А кто вообще понесёт 
пациента, если врач приехал 
один? По новым правилам 
фельдшер, имеющий води-
тельские права необходимой 
категории, может оказаться 
за рулём. При перевозке он 
будет управлять машиной, а 
при осмотре больного ока-
зывать ему помощь, как и 
другие члены бригады. Полу-
чается, если вдруг надо будет 
госпитализировать больного, 
носилки понесёт человек, ко-
торый, не исключено, только 
что менял колесо или копал-
ся в моторе. «Нам вышестоя-
щие руководители отвечают 
следующим образом: исполь-
зуйте соседей, используйте 
родственников. Используйте 
рядом стоящих людей, про-
хожих», – говорят работники 

«Скорой». Конечно, фель-
дшер сориентируется в ситу-
ации. Но кто будет нести от-
ветственность за пациента, в 
случае чего?

«неоТложка» ВмеСТо 
ВыТрезВиТеля
Обязаны врачи заниматься 
и пьяными. Руководитель 
департамента организации 
медпомощи и развития здра-
воохранения Минздравсоц-
развития Ольга Кривонос 
пояснила: «Новшество каса-
ется подвыпивших граждан. 
Теперь сотрудники милиции, 
увидев на улице сильно при-
нявшего гражданина, долж-
ны будут везти его не в вы-
трезвитель, а в больницу, 
точнее – в наркодиспансер. 
Это может снизить количе-
ство смертей от отравления 
алкоголем и передозировки 
наркотиками». То есть врачи 
«Скорой» должны, по сути, 
подменять функции медвы-
трезвителя. Пациенты при-
ёмных отделений и их род-
ственники уже жалуются: 
дефицитные больничные 
койки занимают бомжи, пья-
ницы и другие асоциальные 
элементы, которые теперь 
живут по принципу: украл, 
выпил – в больницу. Ещё 

одно нововведение касается 
приёмных отделений. Врачи 
теперь не только привозят 
пациента в больницу, но и за-
нимаются им там до прихода 
узкого специалиста. 
Второй спорный момент – 
это сокращение специализи-
рованных бригад «Скорой». 
К примеру, в Пензенской об-
ласти в 2014 году количество 
спецбригад «Скорой меди-
цинской помощи» сократи-
лось на 80%.  До реформы 
«Скорой» оперативную меди-
цинскую помощь оказывали 
22 общепрофильные врачеб-
ные бригады и 19 специали-
зированных. После реформы 
осталось всего два направ-
ления – психиатрическая и 
акушерско-гинекологическая 
скорая помощь. 
По советским нормативам 
одна бригада «Скорой меди-
цинской помощи» должна 
была обслуживать 10 тыс. че-
ловек городского населения. 
Но городское население ра-
стёт. Увеличивается и количе-
ство приезжих. Гастарбайте-
ров деликатно не учитывают 
при переписи населения, од-
нако они регулярно прибе-
гают к услугам «Скорой»: 
во-первых, она приезжает 
бесплатно, во-вторых, для 
вызова не нужно легализо-
ваться.
Нехватка времени и сил, 
накопившаяся обида, не-
рациональное распределе-
ние обязанностей – всё это 
выливается в ЧП, подоб-
ные тому, что произошло в 
Санкт-Петербурге в ночь на 
28 февраля. После этого про-
исшествия телеканалы нача-
ли заполнять свой эфир об-
личительными программами. 
Однако по какой-то странной 
случайности в них выступали 
лишь чиновники от здраво-

охранения, которые обещали 
«оптимизацию», «модерни-
зацию» и исправление недо-
статков. Рядовым врачам как 
будто заткнули рот. Врач Ле-
онид Щеботанский рассказы-
вает: «Городское население 
растёт, количество вызовов 
тоже, а бригад «Скорой» ста-
новится меньше. Народ за-
выл: «Скорая» едет с задерж-
кой! Работники «Скорой» 
завыли: зашиваемся, народу 
тьма, добавьте бригад! Про-
блему решили креативно. 
Пересчитали норматив и 
назначили одну бригаду на 
15 тыс. жителей. По бумагам 
стало всех хватать. А дальше, 
«Скорую» начали пинать, что 
долго ездит, что плохо ставит 
диагнозы, что врачи невни-
мательные…»
По данным Всемирной ор-
ганизации здравоохране-
ния, российская «Скорая 
помощь» до её реформиро-
вания была признана луч-
шей системой оказания 
медицинской помощи в 
мире. На основе советской 
системы организации СМП 
создана подобная система 
в Великобритании, мы же 
копируем то, от чего отка-
зывается Запад. Минздрав-
соцразвития упорно стоит 
на своём. Там надеются, что 
реформы позволят сэконо-
мить минимум 3–4 млрд руб- 
лей. Однако государство в 
последние 20 лет только 
и делает, что экономит на 
«Скорой». 

общество/проблема

От реформы страдают 
и врачи и пациенты

ТАСС

Следственный комитет возбудил уголовное дело по статье 
«неоказание помощи больному» после того, как врачи 
петербургской «Скорой» «засветились» на видео, где 
они тащили по земле и  пинали пациента.  Этот инцидент 
вышел за рамки уголовной хроники, заставив задуматься 
о нюансах реформы «Скорой помощи»  и о реформе 
здравоохранения в целом.

Скорая  
немощь

Ирина 
МИШИНА, 
телеведущая, 
специально 
для «Нашей Версии»

МнЕниЕ
– в Минздраве  хотят сделать 
отделения «Скорой помощи» этаким 
распределителем – чтобы пациент 
какое-то время лежал на аппаратах 
искусственной вентиляции, на 
необходимом оборудовании. 
Не сидел бы в коридоре, как 
сейчас, а лежал в отдельном боксе, 
и ему там ставили бы диагноз, 
а потом отправляли в другое 
специализированное отделение. 
вопрос – где будет это помещение, 
рассчитанное на большой поток 
людей? Где врачи, которые будут 
ставить диагнозы, где персонал, 
который будет заниматься поддержкой 
оборудования, и сколько всё это будет 
стоить? такое впечатление, что проект 
срисован с американского сериала 
без учёта российских реалий.

Александр 
САВЕРСКИй, 

президент лиги 
защиты пациентов

кСтати

в реформе «Скорой помощи» было изначально заложено 
немало здравых и полезных мыслей. в Минздраве считают, 
что реформа избавит пациента от многочасового ожида-
ния, позволит находиться под присмотром до тех пор, пока  
им займутся  специалисты,  занятые, например, на опера-
ции. Ждали, что  сэкономленное время позволит сократить 
период постановки диагноза. Сокращение специализиро-
ванных бригад должно было, по мнению Минздрава, сокра-
тить время выезда  «скорой». Сейчас в результате реформы  
скорость доставки пациентов составляет в среднем около 
17 минут, и это можно считать позитивным результатом.  
Идея пунктов «Неотложки» при районных поликлиниках  
тоже имела рациональное зерно. Но где средства для их 
организации?

планы остались на бумаге
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С
удя по тому, что 
написано на сай-
те клуба, эта жен-
щина – «един-
ственный в России 
преподаватель древ-
неиндийской сексу-
альной йоги». Ещё 
у неё диплом психо- 

аналитика-сексолога между-
народного образца, она автор 
книг и методик сахасрарного 
психоанализа, а также специ-
алист по семейному консуль-
тированию и медиации. Изу- 
чала каббалу в Израиле, уче-
ница австрийского психотера-
певта Карла Штифнера. Уча-
ствовала в качестве эксперта в 
передачах Андрея Малахова и 
Юлии Меньшовой.  
Очаг древнеиндийской фило-
софской мысли находится во 
дворах в начале Маросейки, 
в сотне метров от правитель-
ственных зданий на Старой 
площади и в полукилометре от 
всесильного ФСБ. Подробнее 
о деятельности клуба можно 
узнать на его сайте. Так, энер-
гетический обмен, «связь неба 
и земли», космос, боги, чакры… 
И вдруг: «Особая программа: 
ступени эротизма для VIP-
персон. Тайский и тантрический 
массаж с пропаркой с вениками 
для желающих. И безбашенные 
эротические танцы». Интересно. 
Есть ещё «Ночь фетишиста»: 
«чулочки, туфельки, бельё, секс-
игрушки, садо-мазо-костюмы». 
Какая, однако, странная тантра 
была у древних индусов. Похо-
же, совсем как в борделе сред-
ней руки.
Интересно, знают ли сотрудни-
ки этих организаций, что рядом 
работает такой вот «канал свя-
зи с высшим разумом»? Ну хотя 
бы участковый в курсе? 

королеВы ФлирТа 
бальзакоВСкого ВозраСТа 
Дверь в клуб без вывески, 
внутрь пускают только после 
предварительного созвона. На 
первом этаже – охранник-кас-
сир (без кассовых чеков, разуме-
ется), раздевалка (выдают та-
почки и простынку), душевые, 
парилка, бассейн. На втором – 

бар и комнаты разных разме-
ров. В тех, что приспособлены 
для так называемой тантры, на 
полу лежат чёрные маты. 
Внутри людно, гремит музыка. 
Судя по набору композиций, 
достичь сексуальной нирваны 
древним йогам помогали «Руки 
вверх» и Орбакайте. Мужчины 
разной степени упитанности 
хаотично перемещаются по по-
мещению, заглядывая то в одну 
комнату, то в другую. Женщи-
ны в основном сидят. 

Да, именно женщины, ника-
кие не девушки. Тётеньки в 
большинстве своём явно не 
страдают отсутствием аппе-
тита, не переживают по пово-
ду целлюлита, выкормили не 
одного ребёнка, много курят 
и не дуры выпить. Девушка-
администратор проводит ко-
роткую экскурсию по клубу и 
быстро прощается: вы тут сами 
располагайтесь, знакомьтесь, 
ешьте-пейте-отдыхайте, потом 
вас позовут на занятия (в этот 
раз – по технике орального сек-
са), затем – по индивидуальной 
программе, а ещё вас ждёт наш 
фирменный спектакль. После 
этого она растворяется в плот-
ной толпе мужчин в простынях. 

Те беседуют друг с другом 
или пытаются загово-
рить с дамами. Но тётки с 
уставшими и отрешённы-
ми лицами предпочитают 
общаться с соседками. 

и груСТно, и СкуЧно,  
и хоЧеТСя плакаТь
Неожиданно замечаю молодую и 
стройную девушку. «Здравствуй-
те! Можно с вами познакомить-
ся?» «Нет!» – бросив испепеляю-
щий взгляд, она перемещается 
в противоположный угол ком-
наты. Замечаю, что у красавицы 
не хватает переднего зуба. «Эта 
здесь для «мебели», – объясня-
ют мне. – Она ни с кем не знако-
мится, пару часов помелькает, 
а потом в другой клуб поедет. 
Может, она танцовщица, не знаю. 
(Как позже выяснится, девушка 
действительно показала лёг-
кий унылый стриптиз и быстро 
уехала.)» Собеседник, грузный 
подвыпивший парень, оказался 
чрезвычайно разговорчивым че-
ловеком.
«Хозяйка пришла, она теперь 
здесь редко появляется, – дыша 
алкоголем, визави показал на 
высокую женщину со светлыми 
вьющимися волосами, ожив-
лённо беседовавшую то с од-
ним, то с другим гостем. – У неё 
раньше клубы в других местах 
были: Измайлово, Хорошёвка. 
Вот там нормально тусилось. 
Девки молодые, неизбалован-
ные, многие действительно 
приходили, чтобы познако-
миться, посексоваться вволю, 
чему-то даже поучиться, еда не 
продавалась, никакого бара и 
народу меньше. А сейчас  – слё-
зы, во что всё превратилось: 
сплошная коммерция. Но са-
мое главное – бабы страшные 
и старые. Я слышал, им платят 
за каждого мужика. Сидит спе-
циальная тётка, считает, кто 
и сколько. Вот они свой план 
сделают, и всё – отдыхают, не 
дозовёшься. Они тут сутками 
работают. Поэтому все сонные 
и надолго процесс не затяги-
вают: чуть-чуть – и почти за-
сыпают. Да и тебе разгуляться 
не дадут: эта, которая следит за 
всеми, прикинет, со сколькими 

ты был, кому выпить не купил, 
и всё – друг другу передадут, и 
больше с тобой никто даже го-
ворить не будет. А ещё они по-
стоянно жрать клянчат». 
Русскую попсу сменяет «Ламба-
да». Три недавно пришедшие не-
гритянки начинают танцевать, 
попутно отбиваясь от десятка 
мужчин, которые им, видимо, 
делают комплименты, куда-то 
зовут, что-то предлагают. Похо-
же, половине присутствующих 
всё уже порядком надоело.

каВказСкие СТраСТи 
С аФриканСким уклоном
«Мальчики – на занятия в боль-
шую комнату!» – кричит дама с 
лицом Розы Сябитовой. Все ло-
жатся на маты и разбиваются 
по парам. «Так, кладем руки на 
партнёра, гладим и ощущаем, как 
энергия поднимается к макуш-
ке». Однако насладиться обме-
ном энергией со своей партнёр-
шей – гыкающей женщиной с 
непрокрашенными волосами, от 
вида свисающей комбинации ко-
торой сразу же возникла носталь-
гия по бабушке, – мне не дове-
лось. Какой-то молодой человек 
с Кавказа притащил-таки одну 
из негритянок на соседнее место, 
но поскольку она на ломаном 
русском пыталась объяснить, что 
она не тантристка, а так  – мимо 
проходила, а он  – тоже на лома-
ном русском – ей не верил, то ос-
воение древних сексуальных тех-
ник пришлось оставить. 
«А теперь проходим на спек-
такль!» Спектаклем эту само-
деятельность, конечно, назвать 
сложно: неуклюжая девушка и 
попавшийся под руку «добро-
волец» изображали какой-то 
бред про прекрасного принца 
и принцессу. Кто-то тупо смо-
трит, кто-то пытается скрыться 
в парилке. Номер стриптиза, 
пустяшные цирковые номера. 

Народ всё прибывает. А свобод-
ных тёток всё меньше. Тех, кто 
устало бредёт в направлении 
душа, ничего не понимающие 
начинающие тантристы пыта-
ются увести обратно на маты. 
«Я сейчас вернусь!» «Попозже!» 
«Я уже ухожу!» В итоге разоча-
рованным мужчинам ничего не 
остаётся, как обсуждать друг с 
другом ситуацию на Украине. 
А у бара даже затеялся мини-
турнир по игре в нарды.
Тем временем женщины уже 
занимают места на диванчиках 
перед очередной сменой пусть 
нетрезвых, но платёжеспособ-
ных граждан, которые жаждут 
изучать духовное наследие да-
лёкой Индии хотя бы в переска-
зе «автора методик сахасрарно-
го психоанализа».
И хотя в настоящей древнеин-
дийской тантре-йоге о сексе 
речи, в общем-то, нет, потому 
что там всё больше о душе, это 
не важно. В конце концов, не за 
тайными же знаниями сюда по 
ночам ходят: а клуб работает 
с часу дня до пяти утра. Да на 
душе много и не заработаешь – 
даром, что ль, каббала в Израи-
ле изучалась? А так вполне не-
плохой бизнес: ещё один клуб в 
Москве, филиалы в Краснодаре, 
Волгограде. Юлия Варра когда-
то хотела открыться даже в 
Штатах, да вот беда: американ-
цы – во всяком случае, тогда – 
завернули документы. Видимо, 
мониторят Интернет в отличие 
от теперешних соседей фээс-
бэшников и телевизионщиков, 
регулярно приглашающих ду-
ховную сестру и ученицу кого-
то там «разруливать» семейные 
конфликты. А после эфира мож-
но и дальше рассказывать о «на-
стоящих знаниях» и «познании 
себя» VIPам, «пропаренным с 
вениками самыми красивыми 
девушками клуба».

общество/образ жизни

баба-
йога
Андрей ДОЛГОВ
Хотите стать неутомимым любовником, узнать, как «завести» девушку с пол-оборота?  
Вас интересуют тайные знания в области секса, причём не просто тайные, а древние, 
то есть не для толпы, а придуманные для самых-самых? Тогда вам – прямиком  
в тантра-клуб Юлии Варры, именно там вас всему этому научат. Кто такая Юлия Варра?  
Ну надо же, как вы отстали от жизни…

Корреспондент «нашей Версии» выяснил,  
что скрывается под вывеской известного клуба йоги

ЮЛИя ВАРРА КОГДА-тО 
хОтЕЛА ОтКРытьСя 
ДАжЕ В ШтАтАх, ДА ВОт 
бЕДА: АМЕРИКАнЦы  
ЗАВЕРнУЛИ 
ДОКУМЕнты. ВИДИМО, 
МОнИтОРят ИнтЕРнЕт 
В ОтЛИчИЕ От 
тЕпЕРЕШнИх СОСЕДЕй 
ФЭЭСбЭШнИКОВ 
И тЕЛЕВИЗИОнщИКОВ, 
РЕГУЛяРнО 
пРИГЛАШАЮщИх 
ДУхОВнУЮ СЕСтРУ 
И УчЕнИЦУ КОГО-тО 
тАМ «РАЗРУЛИВАть» 
СЕМЕйныЕ КОнФЛИКты

Занятия в клубе юлии Варры (фото внизу справа)  
проходят крайне раскрепощённо
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2 марта этого года на 
электронной пло-
щадке crowd.mos.ru 
начал свою работу 
шестой городской 
краудсорсинговый 
проект «Москов-
ская поликлиника». 
Смысл таких проек-

тов заключается в том, чтобы 
сами горожане разрабатывали 
и формулировали предложения 
по решению той или иной проб- 
лемы, работе того или иного го-
сударственного сервиса. Одним 
из примеров уже реализован-
ных проектов можно считать 
городские многофункциональ-
ные сервисы. Когда-то именно 
простые москвичи на электрон-
ной площадке городского пра-
вительства придумали и разра-
ботали механизмы их работы, 
которые потом и были реализо-
ваны властями. 
Теперь пришёл черёд поликли-
ник. 

рецепТ по инТернеТу
Всего в проекте приняли уча-
стие почти 60 тыс. москвичей  – 
это рекордная цифра. 

По словам чиновника, по итогам 
работы было сформулировано 
1157 уникальных предложений 
и уже выработано 500 конкрет-
ных мер, которые можно реали-
зовать на практике. 
Среди предложений горожан 
были и такие, которые можно 
реализовать даже без больших 
бюджетных вливаний, доста-
точно лишь изменить базовый 
подход к работе поликлиник. 
Вот только несколько пунктов, 
которые москвичи включили в 
описание идеальной поликли-
ники:

– идеальная поликлиника начи-
нается с вешалки (гардероба)
– доступность в получении ус-
луг и удобный график работы 
– это не противостояние паци-
ент  – врач, а взаимодействие и 
взаимопонимание
– хамство и грубость неприем-
лемы и не имеют оправданий
– идеальной поликлиники быть 
не может, но стремиться к этому 
надо. 
Впрочем, размышления об иде-
альной поликлинике участ-
ники проекта подкрепили и 
конкретными инициативами. 
Например, было предложено 
внедрить электронные амбула-
торные карты. Таким образом, 
каждый пациент через личный 
кабинет мог бы отслеживать 
записи врачей в своей карте и 
понимать, что происходит с его 
здоровьем. Наличие таких карт 
облегчило бы и работу врачей. 
Кстати, по словам Алексея Хри-
пуна, данное предложение мо-
жет быть реализовано уже до 
конца текущего года. 
Кроме того, граждане высказа-
лись за расширение практики 
использования электронных 
рецептов, а также за возмож-
ность дистанционного общения 
с врачами. Например, по телефо-
ну. Бывали, правда, и курьёзные 
случаи. 
Кстати, помимо электронных 
рецептов и электронной карты 
в ближайшее время планиру-
ется также внедрить и другие 
электронные сервисы, связан-
ные с диспансеризацией и вак-
цинацией.

ДоСТупноСТь и комФорТ
Примечательно, что многие 
участники проекта говорили 
о необходимости сохранения 
некоторых лучших достиже-

ний ещё советской медицины.  
В частности, москвичи отме-
тили необходимость наличия 
поликлиники в шаговой до-
ступности, где работали бы спе-
циалисты разных профилей и 
откуда всегда можно было бы 
вызвать врача на дом. Вспомни-
ли также и о врачах-педиатрах, 
«чтобы 100 лет работал на моём 
участке, лечил меня, а теперь 
моих детей». 
Отдельно горожане останови-
лись на проблемах транспорт-
ной доступности поликлиник. 
В результате было решено ор-
ганизовать 26 новых остановок 
на уже существующих маршру-
тах общественного транспорта, 
а ещё 45 маршрутов продлить 
так, чтобы людям было удобнее 
добираться до медучреждений.
Многие участники проекта 
отмечали, что благодаря со-
вместной работе вместе с экс-
пертами и врачами они смог-
ли по-другому взглянуть на 
работу поликлиник и многое 
понять о том, как устроена 
сама система и как её можно 
было бы улучшить. Обратили 
внимание москвичи и на не-
обходимость ответственного 
подхода самих пациентов, в 
частности на тот факт, что, за-
писываясь на приём, а потом, 
пропуская назначенное время, 
пациенты попусту отнимают 
время у врачей. «Если мы за-
думаемся, что где-то есть врач, 
который ждёт, а где-то есть за-
болевший человек, который не 
смог попасть на приём, потому 
что это время заняли вы, вам 
скорее всего станет стыдно. 
Но, к сожалению, большинству 
это и в голову не придёт. Ну не 
привыкли мы к такой рефлек-
сии. Очень надеюсь, что такие 
общегородские дискуссии на  

60 (!) тыс. человек заставят за-
думаться многих, изменят по-
требительскую модель поведе-
ния», – написала на странице 
проекта одна из его участниц. 
Кстати, результатом обсужде-
ния обозначенной проблемы 
стало предложение по созданию 
специальных выездных бригад, 
которые позволили бы освобо-
дить от визитов на дом к паци-
енту участковых врачей. Кроме 
того, было решено, что врачи не 
должны тратить часы приёма 
больных на участие в разного 
рода совещаниях и летучках. 
Не забыли участники проекта и 
о комфортном пребывании па-
циентов в самих поликлиниках. 
В частности, обсуждались темы 
установки кулеров с водой, пе-
ленальных столов, выпуска 
специальных брошюр, удобной 
навигации и разработки марш-
рутных листов для пациентов. 
«Мы вплотную подошли к тому, 
чтобы создать высокий уровень 
медицины с учётом мнения мо-
сквичей», – резюмировал Алек-
сей Хрипун. 
По результатам работы проек-
та «Московская поликлиника» 
в профильном департамен-
те правительства теперь бу-
дут разбирать наиболее часто 
встречающиеся жалобы, часть 
из которых передадут на пор-
тал «Наш город», чтобы по ним 
были открыты «проблемные» 
темы для обращений. А самые 
популярные предложения вы-
несут на отдельное голосование 
в приложении «Активный граж-
данин».

общество/город живёт

татьяна 
нИжЕГОРОДСКАя
Столичные поликлиники 
будут… идеальными. 
Да-да, это не 
преувеличение. Всё дело 
в том, что к реформе 
системы городского 
здравоохранения 
подключились сами 
жители города – 
простые москвичи, 
ставшие участниками 
краудсорсингового 
проекта «Московская 
поликлиника». Именно 
на основе предложений, 
сформулированных 
гражданами, 
впоследствии будут 
выработаны основные 
принципы и механизмы 
функционирования 
городских поликлиник.

МЕчты
Москвичей привлекли 
к реформе здравоохранения

поЛикЛиника

р
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мы вплотную 
подошли 

к тому, чтобы 
создать высокий 
стандарт московской 
поликлиники,  – 
подвёл итоги 
работы проекта 
глава департамента 
здравоохранения 
москвы алексей 
Хрипун. – для меня 
пациент всегда 
прав. врач должен 
быть для пациента, 
а не  наоборот. 
обеспечение 
комфорта москвичам 
при посещении 
поликлиник должно 
стать нашей 
приоритетной 
задачей.

главврач городСКой 
ПолиКлиНиКи № 175 
алеКСей терНавСКий 
раССКаЗал:

– Некоторые 
идеи доходили до 
абсурда  – например, 
было предложение 
создать интернет-
сообщество, где 
пациенты будут 
описывать свои 
симптомы, 
а специалист будет 
на основе описаний 
ставить диагноз. Такого 
быть не может. Но были 
сформированные и 
применимые на практике 
предложения. я считаю, 
что пациент должен 
приходить к своему 
участковому врачу, 
доверять ему и получать 
адекватное лечение.

курьёз

РИА Новости
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В 2018 году на территории за-
вода имени Лихачёва в Мо-
скве воздвигнут большой 
мультимедийный центр 

современного искусства площа-
дью 10 тыс. квадратных метров. 
Как подчёркивает директор Эр-
митажа Михаил Пиотровский, 
новый проект – это не музей, а 
музейный центр. Следователь-
но, основным контентом здесь 
станут сменные экспозиции, 
демонстрация арт-объектов, 

мастер-классы художников, 
встречи с ведущими деятелями 
современного искусства. 
О конкретной программе ку-
раторы пока не говорят, объ-
ясняя это тем, что актуальные 
темы в современном искусстве 
меняются едва ли не ежеднев-
но. Чёткая программа будет 
составлена в год открытия 
центра. Как сообщается, центр 
впишут в современный жилой 
квартал. 

В администрацию Кур-
ска поступило открытое 
письмо, под которым по-
ставили свои подписи  

7,5 тыс. горожан. Куряне про-
тестуют против сноса старин-
ного дома на Почтовой улице, 
в котором на рубеже XIX–ХХ 
веков жил Казимир Малевич 
(в Курске Малевич работал 

чертёжником в управлении 
Московско-Курской железной 
дороги, а также организовал 
художественный кружок). 
Здание стояло заброшенным 
на протяжении многих лет.  
В марте нынешнего года его 
начали разбирать, сославшись 
на то, что дом не числится в 
реестре памятников культуры.

р
ежиссёр Армандо Иануччи 
написал комедийный сце-
нарий о смерти советского 
вождя Иосифа Сталина, о 

чём сообщил на встрече со зри-
телями в Британском институте 
кино. Пока подробности своего 
проекта он не разглашает, но 
известно, что это будет очеред-
ной памфлет в духе его прежних 
комедий «Вице-президент» и  
«В петле». О том, как отреагиро-
вали на это сообщение россий-

ские коммунисты, пока не со-
общается. Однако, судя по всему, 
реакция будет резко отрицатель-
ной. Ведь только недавно депу-
тат Госдумы РФ Василий Икон-
ников предложил установить 
к 70-летию Победы памятник 
вождю сразу в нескольких реги-
онах, а в деревне Хорошево Твер-
ской области, где Верховный 
главнокомандующий останавли-
вался в августе 1943 года, готов к 
открытию музей Сталина.

ГОВОРят, чтО
в Москве откроется филиал 
Эрмитажа

ГОВОРят, чтО
в курске спасают от сноса  
дом Малевича

ГОВОРят, чтО
британец снимет комедию 
о смерти Сталина

к
огда в июне 1997 
года в Москве хо-
ронили Булата 
Окуджаву и гроб 
с телом стоял на 
сцене Театра Вах-
тангова, очередь 
из желающих про-
ститься тянулась 

по Арбату до Смоленской 
площади и продолжалась ещё 
квартал на Садовом кольце. 
Александр Ширвиндт тогда 
с грустной иронией отметил: 
«Я шёл вдоль очереди и ду-
мал: какие интеллигентные 
лица! Ведь есть же! Где они 
прячутся?»
Прошло два десятилетия, и 
панихида по Распутину пока-
зала, что те самые лица спря-
тались окончательно. Теперь 
в России другая интеллиген-
ция, здесь давно поменялось 
время, сменились ценности, 
а Валентин Распутин оказал-
ся несправедливо забыт. 
После гибели в авиакатастро-
фе любимой дочери он из 
Иркутска переехал в Москву, 
но вёл довольно замкнутый 
образ жизни. Несколько лет 
подряд о нём не было ника-
ких новостей, он отказывал-
ся от встреч с читателями, не 
ходил на премьеры. Наконец 
16 марта этого года СМИ со-
общили о том, что артисты 
иркутского театра подгото-
вили большой видеопроект, 
посвящённый «Прощанию с 
Матёрой». Днём позже при-
шла другая весть: Валентин 

Григорьевич экстренно го-
спитализирован в одну из 
столичных клиник. Спустя 
несколько часов он умер, 
не дожив до собственного 
78-летия ровно сутки.
На церемонии прощания экс-
министр культуры писатель 
Евгений Сидоров сказал: 
«Перестройка развела нас со-
вершенно. Он и Белов поддер-
живали другую точку зрения 
на развитие страны. Но это не 
имеет никакого отношения 
перед лицом вечности».
Перед лицом вечности стиха-
ют партийные и идеологиче-
ские распри, замолкает злоба 
дня. Остаются книги и филь-
мы-экранизации. «Уроки 
французского», «Прощание с 
Матёрой», «Продаётся медве-
жья шкура», «Живи и помни». 
«России грозит не старость, не 
усталость, не изношенность, 
а «красивая» жизнь в пучине 
безнравственности и отвер-
жения традиций, – сказал Рас-
путин однажды в интервью 
«АиФ». – Римлянам и грекам не 
снилось то, что вывалилось на 
Россию с телевидением, «куль-
турной революцией» и нрав-
ственным разрушением чело-
века. Достаточно вспомнить 
новогодние и прочие празд-
ничные телеразвлекаловки. 
Пройдёт ещё 30–40 лет  – и раз-
веют по ветру сначала всё рус-
ское, чем заняты уже теперь, а 
затем и российское. Посмотри-
те: образование у нас чужое, 
отечественная литература и 

русский язык всё настойчивее 
вытесняются из школьных 
программ». 
Люди, знавшие близко Рас-
путина, говорили, что гибель 
дочери только усилила расту-

щую мизантропию. Последние 
10 лет он вдруг сблизился с 
коммунистами. Требовал уго-
ловного преследования Pussy 
Riot, обрушивался на разобла-
чителей культа Сталина. Одна-
ко эту последовательность и 
непримиримость, с которой он 
отстаивал свои взгляды, можно 
было понять. Главным событи-
ем жизни, определившим его 
мировоззрение, стало затопле-
ние села Аталанка, где прошло 
детство писателя. И позже об-
раз разрушаемой деревни, где 
каждый дом стоит в центре 
мира, будет не раз появляться 
в его произведениях, станет 
символом не только огромной 
страны с её просторами и без-
донным небом, но порой и Все-
ленной.

Виктор бОРЗЕнКО

На панихиду по скончавшемуся писателю в храм 
Христа Спасителя пришли первые лица. Цветы к 
гробу Распутина возложили Владимир Путин и 
Геннадий Зюганов, министр культуры Владимир 
Мединский и новый глава столичного Департамента 
культуры Александр Кибовский. Однако траурная 
церемония оказалась на удивление малочисленной, 
словно и не было тех времён, когда голос Валентина 
Распутина защищал от несправедливости и согревал 
души миллионов людей.

проводы Валентина Распутина показали, насколько 
изменилось общество с советских времён

уроки русского

ТЕПЕРЬ  
В РОССИИ ДРУГАЯ 
ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ, 
здесь давно 
поменялось время, 
сменились ценности, 
а Валентин 
Распутин оказался 
несправедливо 
забыт.

РИА Новости

культура
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п
осле первого ве-
сеннего тура 
наиболее серьёз-
ные претензии 
к качеству газо-
на предъявляли 
игроки москов-
ского «Динамо». 
Вратарь «бело-

голубых» Владимир Габулов 
после проигрыша со счётом 
0:1 «Спартаку», правда, ви-
нил не столько само поле 
спартаковского стадиона 
«Открытие Арена», сколько 
работников этого стадиона, 
сознательно, по мнению гол-
кипера, испортивших газон. 
«Мяч упорно не шёл в ворота. 
Причина  – отвратительное 
качество газона, – заявил он 
после матча.  – Не думал, что 
сотрудники «Спартака» будут 
делать всё против футбола, 
чтобы команды не показали 
яркий зрелищный футбол. 
Сегодня весь день заливали 
поле, чтобы оно было боло-
тистым, чтобы невозможно 
было на нём играть в комби-
национный футбол».
Поле называли одним из ви-
новников неудачной игры и 
в лагере «Зенита» – команда 
Санкт-Петербурга на послед-
них минутах упустила победу 
в матче с «Торпедо». «Как мне 
кажется, профессиональный 
футбол топ-уровня должен 
играться либо на синтетике, 
либо на настоящей траве. Се-
годня же не было ни того ни 
другого», – сказал после игры 
главный тренер «Зенита» Ан-
дре Виллаш-Боаш. В резуль-
тате РФПЛ приняла решение 
запретить в ближайшее вре-
мя проводить «Торпедо» игры 
на стадионе в Раменском.
«Российская футбольная Пре-
мьер-лига считает, что поле 
стадиона «Сатурн» в Рамен-
ском не соответствует требо-
ваниям и нормам регламента 
СОГАЗ – чемпионата России 
по футболу в полной мере. 
Его состояние не позволяло 
игрокам команд Премьер-ли-
ги показывать качественный 
футбол, являлось травмо- 
опасным и снизило качество 
телетрансляции матча, – го-
ворилось в официальном за-
явлении. – РФПЛ считает не-
допустимым проводить игры 
СОГАЗ – чемпионата России  
на полях такого уровня».
Ну а вслед за стадионом в Ра-
менском под санкции попала 
и тульская арена «Арсенал».  
После заседания совместной 
комиссии РФС-РФПЛ, на кото-
ром обсуждалось состояние 
газона стадиона в Туле, было 
принято решение: «…учиты-
вая неудовлетворительное 
состояние поля (редкий тра-
вяной покров), отсутствие 
подогрева газона в течение 
длительного времени и про-
ведение регулярных трени-

ровок», не разрешать прове-
дение там матча 20-го тура 
между «Арсеналом» и ЦСКА. 
И решение это вызвало гран-
диозный скандал.
По мнению главного тренера 
«Арсенала» Дмитрия Алени-
чева, перенос игры из Тулы в 
Москву – это проявление не-
уважения и к команде, и к её 
болельщикам. «Арсенал», на-
помним, находится сейчас в 
зоне вылета – и каждое очко 
для команды на вес золота. В 
первом весеннем туре туляки 
смогли на выезде обыграть 
в Черкизове «Локомотив», и 
команда надеялась дома, при 
активной поддержке болель-
щиков и на привычном поле 
(фактор немаловажный), 
дать бой и ЦСКА. Но их инте-
ресы, по мнению Аленичева, 
были принесены в жертву в 
угоду интересам армейцев. 
Масла в огонь подлил ещё тот 
факт, что, согласно утверж-
дённому календарю, домаш-
нюю встречу с ЦСКА «Арсе-
нал» должен был проводить 
в первом круге, но тогда он 
согласился поменяться «до-
машними» играми. И вот те-
перь оказалось, что доброе 
дело наказуемо – и в Тулу 
ЦСКА вообще в этом чемпио-
нате не приедет.
В результате Аленичев за-
явил, что отправит в Москву 
дублирующий состав, чтобы 
тем самым продемонстри-
ровать своё отношение к 
подобным дискриминаци-
онным мерам. Подобное ре-
шение способно существен-
но сказаться не только на 
итоговых результатах «Ар-
сенала», но и на расстанов-
ке сил в борьбе за медали. 
При нынешней плотности в 
турнирной таблице от трёх 
набранных или, напротив, 
потерянных очков зависит 
очень многое…

Дмитрий нИКОЛАЕВ
Главными героями 
первых туров весенней 
части чемпионата России  
по футболу стали поля. 
Точнее, они стали 
антигероями, что и 
неудивительно.  
В этой роли футбольные 
поля выступают у нас 
каждую весну, и каждый 
раз это становится 
сюрпризом. Вот только 
скандалы происходят 
каждый год разные.

Судьбу команд РФпЛ решают чиновники
поля раздора

МнЕниЕ
– Не могу понять и смириться с 
очевидным беспределом, кото-
рый в очередной раз устроили 
российские футбольные чинов-
ники. в последние месяцы туль-
ские болельщики жили ожида-
нием этой игры – матча с цСКА, 
действующим чемпионом рос-
сии. С таким же нетерпением 
ждут в городе игру со «Спарта-
ком». Матч стал бы настоящим 
праздником для тулы, 20-тысяч-
ный стадион был бы заполнен 
до отказа. Однако тулу лишили 
грандиозного праздника.
Считаю это откровенным неува-
жением к многочисленным люби-
телям футбола и к моей команде.
в сложившейся ситуации, не 

нарушая регламента проведения 
соревнований, я принял решение 
выставить на матч с цСКА дубли-
рующий состав.
я с большим уважением отно-
шусь к коллегам – тренерам 
цСКА во главе с леонидом Слуц-
ким, уважаю труд профессиона-
лов – игроков армейского клуба. 
Прекрасно понимаю состояние 
леонида викторовича, которому 
будет сложно мотивировать фут-
болистов различных националь-
ных сборных на эту игру. Прошу 
отнестись с пониманием.
Подчёркиваю: игра с чемпионом 
страны дублирующим составом – 
исключительно моё тренерское 
решение.

Дмитрий 
АлЕНИЧЕВ, 

главный 
тренер ПФК 

«Арсенал»

В полуфиналы Кубка 
Гагарина вышли СКА, 
ЦСКА, «Ак Барс» и 
«Сибирь». Ну а поскольку 
первые две команды 
встречаются между собой, 
можно сказать, что в 
финальной серии мы 
точно увидим армейцев.

г
лавной неожи-
данностью чет-
вертьфинальной 
стадии Кубка Гагарина 

надо признать поражение 
прошлогоднего победителя –  
магнитогорского «Метал-
лурга» от «Сибири». В другой 
паре «Востока»  – «Ак Барс» –  
«Авангард» – верх одержали 
казанцы. Именно последние 
кажутся сейчас фаворитами, но 
вполне вероятно, что «Сибирь» 
сможет преподнести очеред-
ной сюрприз.
На «Западе» же всё обошлось 
без сенсаций. В битве СКА с 

московским «Динамо» мно-
гие изначально отдавали 
предпочтение «бело-голу-
бым», но делалось это ско-

рее с учётом былых заслуг, 
а не нынешнего состояния 
команды Харийса Витолинь-
ша. Большое количество 

травмированных игроков и 
не слишком хорошее физи-
ческое состояние оставшихся 
не позволило «Динамо» вести 
свою игру. В итоге в домаш-
них играх динамовцы ошиба-
лись в простейших ситуаци-
ях,  да и забивного форварда 
в составе им явно не хватало. 
ЦСКА столь же ожидаемо, 
без нервотрёпки разобрался 
с финским «Йокеритом» – и 
теперь двум армейским кол-
лективам КХЛ предстоит в 
очном противостоянии опре-
делить, кто сильнее. Потен-
циально их дуэль можно даже 
назвать «скрытым» финалом 
Кубка Гагарина – «Ак Барс» и 
«Сибирь» пока что смотрят-
ся слабее конкурентов. Но не 
растратят ли они все силы на 
битву между собой – вот в чём 
вопрос… 

ХоккЕй

армейцы – в финале

РИА Новости
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Купил квартиру? Могут отнять. Нет, не бандиты – судебные 
приставы. Наши законы позволяют отнимать собственность 
у добропорядочных покупателей, решивших купить жильё 
на вторичном рынке: до 10% таких сделок оспаривается в 

суде из-за давних нарушений правил приватизации. 
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овЕн. Вам нужно быть осмотрительнее в делах, связанных с работой. 
Вы полны энтузиазма и решимости, а вот здравого смысла порой может 
не хватать. С точки зрения любовных и семейных отношений это бла-

гоприятная неделя, от близких вы получаете даже больше поддержки, чем могли 
рассчитывать, причём именно в той форме, в которой она вам нужна.

тЕЛЕЦ. Может быть, трудно поверить, что идеи, которые роятся в 
голове, действительно воплотятся в жизнь, но это действительно так, 
поэтому не откладывайте их реализацию. Неделя очень удачна для 

любой творческой деятельности. Хорошо также начинать учиться чему-то новому, 
расширять кругозор: полезная информация усваивается буквально моментально.

бЛизнЕЦы. Неделя обещает немало романтических приключений. 
Настоящая любовь способна найти вас даже на печке, поэтому лучше не 
прячьтесь. Работа отходит на второй план, может казаться скучноватой 

и бесперспективной, вам придётся буквально заставлять себя выполнять привыч-
ные обязанности.

рак. Удача ждёт там, где вы на неё совершенно не рассчиты-
вали – на приятные сюрпризы эта неделя очень щедра. С дру-
гой стороны, в деле, на которое вы потратили немало сил, едва 

ли удастся добиться ожидаемого результата. Любые сделки лучше заклю-
чать во второй половине недели, когда ваше деловое чутьё будет особенно 
острым.

ЛЕв. Не стоит ждать от этой недели каких-то головокружительных 
побед или безусловных успехов, лучшее, на что вы можете рассчи-
тывать – это заслуженная и не слишком щедрая награда за какие-то 

давние труды. Возможны споры с давними друзьями и родственниками, при-
чём даже случайное разногласие может спровоцировать серьёзный конфликт. 

ДЕва. Благоприятное время для возвращения к каким-то ранее 
начатым и оставленным делам – в первую очередь бизнес-проектам, 
в успехе которых вы усомнились. Решимости придаёт поддержка дру-

зей. К сожалению, не дремлют и враги – от них можно ожидать немало неприят-
ностей. Вам придётся быть очень внимательными, чтобы обойти все ловушки.

вЕСы. В начале недели возможны финансовые трудности. Старай-
тесь ко всему относиться философски, потому что, если вы дадите 
волю раздражению, станет только хуже. Вторая половина недели – 

время уделить внимание близким, которые нуждаются в заботе и поддержке. 
На собственные дела сил и времени, к сожалению, может не хватить.

Скорпион. Очень велика вероятность разногласий на работе, даже 
с теми, с кем вы раньше отлично ладили, будет очень сложно найти 
общий язык. К тому же вам чаще обычного напоминают о каких-то 

ранее совершённых промахах. Хорошо заниматься домом, обустраивать жилище, 
наводить уют – всё это помогает относиться к жизни куда оптимистичнее.

СтрЕЛЕЦ. Вас куда больше обычного раздражают чужие слабо-
сти, на любой промах, допущенный другим человеком, вы реаги-
руете крайне остро. А вот собственных ошибок вы предпочитаете 

не замечать, и это возмущает окружающих. Так что с точки зрения отноше-
ний это сложная неделя. Зато она обещает быть очень удачной в финансо-
вом отношении.

козЕрог. Желательно воздержаться от поездок: они складыва-
ются неудачно. Зато неделя хорошо подходит для работы с доку-
ментами, решения финансовых вопросов. Можно рассматривать 

предложения о смене работы, начинать какие-то новые бизнес-проекты. 
Отношения с близкими складываются неплохо, но идеальными их не назо-
вёшь: вы слишком заняты собой. 

воДоЛЕй. Возникает немало проблем. Хотя все они незначительны, 
решение их потребует терпения, так что не рассчитывайте справиться 
с ситуацией быстро. Это не самый благоприятный момент для начала 

работы над масштабными проектами, за исключением тех из них, за которые вы 
берётесь вместе со старыми друзьями. В конце недели возможны мелкие травмы.

рыбы. Старайтесь не слишком фантазировать. Подсказки инту-
иции не всегда точны, поэтому вы поступите разумно, если будете 
прислушиваться не только к ним, но и к советам окружающих. Не 

стоит что-то кардинально менять в жизни, особенно профессиональной, луч-
ше наслаждаться стабильностью и радоваться предсказуемым событиям.

Астролог Анна Герус

Неделя приносит перемены. Даются они нелегко, поскольку 
заставляют прощаться с прошлым и рвать старые связи. Помните, 

что нет причин для беспокойства. Наступило подходящее время для 
того, чтобы расстаться с какими-то старыми привычками, разорвать 

ненужные и деструктивные связи. 

гороСкопСтриптиз по празДникаМ

н
а улице становится всё 
теплее, и вместе с ростом 
температуры воздуха 
повышается и настроение. 
23 марта, как нельзя кста- 
ти, отмечается Всемирный 
день метеорологии. Пред- 
сказывать погоду люди 
научились ещё в античные 

времена, однако полноценной наукой 
метеорология стала лишь после 
того, как в XVII веке Галилей изобрёл 
термометр, а фон Герике – барометр. 
И хотя научные достижения до сих 
пор не позволяют стопроцентно 
прогнозировать погоду, всё-таки 
лучше прислушиваться к обещаниям 
синоптиков. 
24 марта – День штурманской 
службы ВВС России и Всемирный 
день борьбы с туберкулёзом. А также 
Международный день права на 
установление истины в отношении 
грубых нарушений прав человека 
и достоинства жертв. Установили 
его в память об архиепископе Сан-
Сальвадора, убитого в 1980 году 

радикалами за защиту жертв пыток. 
25 марта – Международный день 
памяти жертв рабства. Впрочем, 
вряд ли у вас найдётся среди 
знакомых потомок африканских 
рабов, а вот библиотекарь, музыкант 
или массовик-затейник может 
сыскаться наверняка. Шлите им 
свои поздравления – наступил День 
работника культуры! 
27 марта – День внутренних войск 
МВД России. Внутренняя стража была 
создана ещё 1811 году. Но всё же самые 
шумные торжества будут проходить 
не в казармах, а на театральных 
подмостках, ведь с 1961 года 27 марта  – 
Всемирный день театра. Кстати, первое 
упоминание о театральной постановке 
датируется 2500 годом до нашей эры,  
а состоялась она в Египте.
28 марта с 20.30 до 21.30 не забудьте 
выключить у себя дома свет и все 
электроприборы. Всемирная акция 
«Час Земли» стремится напомнить 
человечеству, что ресурсы нашей 
планеты небезграничны, а потому 
расходовать их следует рачительно.

Наша новая модель 
Лидия занимается в 
театральной студии. 

Её мечта – стать 
драматической 

актрисой. Играть 
роль, проживая 
на сцене жизнь, 

может только 
тонкий, ранимый 
и чуткий человек. 

Вот почему Лидия 
очень переживает за 

состояние экологии 
нашей планеты. 

Она ездит только на 
метро и велосипеде, 

а также не носит 
меха. Впрочем, ей 

и не стоит скрывать 
себя, правда?

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

читайтЕ в бЛижайшиХ ноМЕраХ

С всемирным днём театра!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 10

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТвеТЫ На Кв № 10
По ГоризоНТали: Инфантилизм. Мамаша. Подол. Вуги. Квитанция. Орех. Дела. Сохо. Антониони. Сполох. Радость. 
Егор. Ересь. Омон. Парик. Дхол. Аксиома. Галоши. Едок.  Эталон. Смерч. Эль. Евроцент. Бисау. Фреон. Аорта. Тот. 
Кадиллак.  Гуано. Тритон. Рио. Тоска. Рен. Виконт. Анабас. Дао. 
По верТиКали: Эспрессо. Индиго. Филолог. Навес. Луидор. Заклад. Матлот. Манси. Шпион. Уход. Вано. Тсуга. Ньепс. 
Озеро. Илька. Лендлер. Хорошо. Раина. Символ. Мугам. Ходченкова. Ликёр. Коэсит. Лэутар. Ньютон. Софит. Ежевика. 
Целина. Такт. Брус. Сага. Оне. Анис. Ирод. Лото.

Что скры-
вается
за сла-
вой?

Приседа-
ние

в балете

Выпаде-
ние

«белых
мух»

Агитка
с картин-

кой

Бытовой
поедатель
соринок

Все
потроха

в колбасе

Пчёлка
летает,
... соби-

рает

Прозвище
акустика
на под-
лодке

Молодец-
кая

лихость

В своём
ремесле

знает
толк

Прелест-
ная

девица

«Отец»
барона
Мюнх
гаузена

-

Леген-
дарный
тульский
умелец

Звериный
облик

оборотня

Самая
длинная

река
в Испании

Тот, кто
бросил

коня
в песне

Город кру-
жевниц на

реке
Сосне

«Уксус»
древних
славян

Тайное
соглаше-
ние него-

дяев

Посол
от Папы

Римского

Бисквит,
закатан-
ный кол-
баской

Армян
ская

флейта

-

«Шеф»,
заряжае-

мый
в ружьё

Режиссёр,
спавший

(на фото)
в «Гараже»

Азер-
байджан-

ский
барабан

Не по
годам раз-
витое дитя

Пареный
эталон

простоты

Простей-
ший

подъём
ник

-

Прессо-
ванный
картон

строителя

Река
в Кара-

бахе

Вспомнил
кто-то –
напала ...

Герой
сериалов
про бан-

дитов

Налог
мехами

в старину

Энцо
Гинацци

как
певец

Шер-Хан
– тигр,

Табаки –
...

Азиатская
пальма

Карл,
приду-

мавший
дрезину

Воротник
не под
галстук

Домик
для

Шарика
или

Единица
после

деления
10 на 3

Красная
в фильме
Василия
Шукшина

Электро-
прибор

Зеница
ока –
одним
словом

Книга
без пищи
для ума

Фаянс,
ну выли-

тый
фарфор

Музыкаль-
ное про-

изведение

Удобный
случай

для
посылки

Пир
духа

«Нежный»
зверь

Тыща
граммов
картохи
на рынке

Древний
русский
город

Вид цер-
ковных
песно
пений

-
Псевдо-

ним займа
и кредита

Ходор-
ковский,

до
посадки

Витие-
ватый
батон

Дублёр
Транс-
сиба

Значок
програм

мы на
мониторе

-
Приправа,
замочив-
шая гар-

нир

Он и
в свечах,
и в сотах

Железное
«меня там
не было»

Чёрная
Борода
среди

пиратов
Место

«золотых»
старате-

лей

Машина
для пере-

возки
песка

Гибрид
танжерина
и грейп

фрута
-

Театр
масок

в Японии
Степная
ящерица

Стиль
современ-

ной
музыки

Кухня –
закача-
ешься!

(морск.)

Рыбка из
цихловых

Забивают,
чтоб дом
поставить

«Авоська»
сумчатых
грибов

кроссворд


